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Sol com algumas nuvens durante o dia. À noite o 
céu fica com muitas nuvens, mas não chove. Bovespa | +0,47% | 135.803,00

Comercial | -1,97% | R$ 5,479
Euro | -1,24% | R$ 6,131

LUA EM VIGOR - CHEIA MERCADO FALE CONOSCO

Minguante (26/08) - Nova (02/09) - Crescente (11/09)

EDITORIALLOTERIASSUPLEMENTO ESPECIAL

MARCO

O agronegócio mineiro 
segue consolidando 

sua importância para 
a economia estadual e 
nacional, registrando 
números expressivos no 
acumulado de janeiro a 
julho de 2024. As expor-
tações do setor somaram 
US$ 9,7 bilhões, um cres-
cimento de 16,8% em re-
lação ao mesmo período 
do ano anterior. Esse de-
sempenho reforça a força 
do setor agropecuário em 
Minas Gerais, que repre-
sentou 39,5% do valor 
total das vendas externas 
do estado...PÁGINA 2

QUINA/6515
07 11 26 29 75

Acumulado: R$ 10.200.000,00

LOTOMANIA/2664
03 09 12 17 19
22 23 25 35 36
50 51 53 57 67
69 72 78 89 94

Acumulado: R$ 6.000.000,00

LOTOFÁCIL/3189
02 04 07 09 11
12 13 15 18 19
20 21 23 24 25

3 ganhadores: R$ 401.660,80

DUPLA SENA / 2705
Primeiro sorteio

02 14 20 33 40 49
2 ganhadores: R$ 764.160,48

Segundo sorteio
05 15 17 19 25 48

SUPER SETE / 587
1  2  3  4  5  6  7
7 5 5 7 6 4 4 

Acumulado: R$ 450.000,00

Bombeiros de Poços de Caldas combatem 
incêndios em diversos pontos da cidade

Foto Marcos Corrêa

PÁGINA 6

Área de Lazer na zona sul ganha 
o nome de Lázaro Walter Alvisi

PÁGINA 6

Atleta de handebol de Poços 
de Caldas é  convocada para 
seletiva da Seleção Mineira

Escola Municipal Vitalina Rossi 
apresenta projeto para reforçar 
ensino de matemática

Entrevista com José Carlos 
Quiciri: o legado e a 
paixão pelo gol 

PÁGINA 4

PÁGINA 8

PÁGINA 6

LÉO SOUTO: da paixão pela fotografia à 
reconhecimento internacional - PÁGINA 4C
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O agronegócio mineiro 
segue consolidando 

sua importância para 
a economia estadual e 
nacional, registrando 
números expressivos no 
acumulado de janeiro a 
julho de 2024.

As exportações do se-
tor somaram US$ 9,7 
bilhões, um crescimento 
de 16,8% em relação ao 
mesmo período do ano 
anterior.

Esse desempenho re-
força a força do setor 
agropecuário em Minas 
Gerais, que representou 
39,5% do valor total das 
vendas externas do es-
tado.

Além do valor financei-
ro, o volume exportado 
também teve um cresci-
mento significativo de 
16,4%, atingindo 10,8 
milhões de toneladas.

Os principais desta-
ques foram o café, o açú-
car e a carne bovina, 
com o café liderando as 
exportações, gerando 
cerca de US$ 4 bilhões 
e com o embarque de 17 
milhões de sacas. Esses 
resultados demonstram 

a resiliência e a competi-
tividade do agronegócio 
mineiro, mesmo em um 
cenário global desafia-
dor.

A expectativa é otimis-
ta para o fechamento do 
ano, com projeções que 
indicam a possibilidade 
de um novo recorde, com 
as exportações podendo 
alcançar US$ 16 bilhões.

Esse cenário positivo 
é impulsionado pela alta 
demanda internacional e 
pela capacidade de adap-
tação dos produtores mi-
neiros, que têm investido 
em inovação e sustentabi-
lidade para se manterem 
competitivos nos merca-
dos globais.

O desempenho do agro-
negócio mineiro não ape-
nas fortalece a economia 
do estado, mas também 
reforça o papel de Mi-
nas Gerais como um dos 
principais fornecedores 
de produtos agrícolas do 
Brasil para o mundo. Com 
a continuidade desse rit-
mo de crescimento, 2024 
tem tudo para se tornar 
um marco histórico nas 
exportações do setor.

Marco

EDITORIAL
redacaomantiqueira@mantiqueira.inf.br

ENQUETE
redacaomantiqueira@mantiqueira.inf.br

Esta semana o site do Mantiqueira 
está com a seguinte enquete: 

VOCÊ CONHECE OS CANDIDATOS 
A PREFEITO DE POÇOS?

SIM: 35%|NÃO: 65%
Para votar basta acessar o site do Mantiqueira. www.mantiqueira.inf.br

ENQUETE

Para votar basta acessar o site do Mantiqueira. www.mantiqueira.inf.br

Trânsito
O Departamento Munici-
pal de Trânsito (DEMU-
TRAN) informou que se-
gunda-feira (16), haverá 
mudanças no tráfego no 
centro de Poços de Caldas 
devido às obras de pavi-
mentação na área central 
da cidade. Para a execu-
ção dos trabalhos, a Rua 
Capitão Afonso Junqueira 
terá interdição total nos 
quarteirões situados entre 
a Rua dos Expedicionários 
e a Rua Espírito Santo.

**

Interdições 
Programadas
Rua Capitão Afonso Jun-
queira: Interdição total 
nos quarteirões entre a 
Rua dos Expedicionários 
e a Rua Espírito Santo.
Diante das interdições, o 
DEMUTRAN recomenda 
que os motoristas bus-
quem rotas alternativas 
para evitar transtornos. 
A colaboração dos condu-

COLUNÃO
redacaomantiqueira@mantiqueira.inf.br

tores será fundamental 
para minimizar os impac-
tos no trânsito durante o 
período das obras.

**

Ovos
Não se faz omete sem que-
brar os ovos. Novamente 
o motorista terá que ter 
muita paciência para se 
deslocar neste início de 
semana. 

**

Racismo
A Polícia Civil investiva 
caso de racismo contra o 
candidato a prefeito Dou-
tor Eloísio. Depois de 
uma entrevista na TV Po-
ços ele sofreu  ataque na 
página oficial da televi-
são local. A Polícia disse 
já ter identificado o autor 
da postagem.

**

Queimadas
Como clima seco as quei-
madas se espalham pela 
cidade. O Corpo de Bom-
beiros está tendo mui-
to trabalho nos últimos 
dias. 

Hugo PONTES
Professor, poeta e jornalista

Historicamente a edu-
cação formal no Brasil 
iniciou, não sob a forma 
de transmissão de conhe-
cimento, mas como ca-
tequese e doutrina para 
se implantar – no novo 
mundo – a religião católi-
ca e formar funcionários 
públicos.

De lá para cá, ou seja, de 
1500 para os anos 2000 – 
a bem dizer – pouca coisa 
mudou, uma vez que se 
os portugueses, nossos 
colonizadores, não se pre-
ocuparam com a educa-
ção, e tão somente com 
a extração (da madeira, 
do ouro, do diamante) os 
seus ascendentes e herdei-
ros também não tiveram 
o cuidado em alicerçar 
a colônia em modelo de 
prosperidade e desenvolvi-
mento baseados no saber.

Do discurso à prática, a 
distância é bem maior do 
que os nossos 500 anos 
de existência. Vivemos 
aos saltos e ao sabor de 
políticas públicas nive-
ladas aos interesses dos 
governantes de plantão e 
das situações de momento 
de uma entidade etérea 
que leva o nome genérico 

OPINIÃO
redacaomantiqueira@mantiqueira.inf.br

POBRES GOVERNOS, 
POBRE EDUCAÇÃO

e impessoal de “mercado”.
E se tudo isso não bas-

tasse, o “mercado” e os 
políticos mancomunados 
nos fazem crer que o Brasil 
tem jeito.

É de Carlos Drummond 
de Andrade, no poema Re-
síduo o verso que diz: “De 
tudo ficou um pouco.”

E para nós sobram as 
migalhas do banquete que 
os países ricos promovem, 
mesmo diante da crise.

E por que não recordar 
a frase de uma amiga fran-
cesa, Nicole Meunier, que 
me disse certa feita: “Você 
está na Alsácia-Lorena, ce-
leiro e orgulho da França.”

Diriam para nós, os 
dirigentes universais: “Vo-
cês são o Brasil, celeiro 
do mundo.” Sim, porque 
somos e seremos sempre 
os maiores fornecedores 
de “commodities” para o 
mundo: petróleo, miné-
rios, grãos, bois, vacas, 
frangos, ovos e madeira da 
Amazônia. E não devemos 
ter orgulho disso, pois po-
deria ser muito mais.

Na verdade, precisamos 
ter o que poderíamos cha-
mar de “Vergonha Interna” 
e para mudar esse quadro 
podemos citar Eduardo 
Gianetti, economista e ad-
ministrador: “precisamos 

investir na educação, pois 
o cidadão qualificado gera 
sua própria renda e não 
precisa das migalhas que 
caem dos bolsos e bolsas 
isso ou aquilo”.

E, ainda, para mudar 
o quadro, é necessário 
que as nossas cidades - 
todas - apliquem com 
esmero e honestidade o 
dinheiro que é exclusivo 
para a educação. Para 
tanto, é necessário que 
tenhamos dirigentes lú-
cidos, que conheçam e se 
empenhem em ver que a 
educação não é moeda de 
troca e não é catequese 
- não estamos em 1500.

A sociedade precisa de 
dirigentes que saibam 
realizar mudanças e não 
meras trocas de postos 
de comando, como se 
estivessem numa guarita 
de um condomínio que 
continua sem gás. 

Nessa cadeia da edu-
cação formal, precisa-
mos de dirigentes que 
pensem a educação com 
o cérebro, com conheci-
mento e a atenção vol-
tada para uma políti-
ca que contemple três 
princípios: o filosófico, o 
pedagógico e o didático. 
Senso comum e chavões 
de efeito não mudam a 
realidade.

Caso isso não seja leva-
do em conta, dificilmente 
um sistema educacional 
terá condições de oferecer 
à população, que paga a 
conta com seu trabalho e 
seus impostos, uma pers-
pectiva de desenvolvi-
mento em educação e via 
educação.

Estudo da Confederação 
Nacional da Indústria, 
que reúne as empresas do 

setor, e que interessadas 
nos problemas, revelam 
que o maior problema da 
educação no Brasil é a 
falta de motivação da car-
reira pela desvalorização 
do trabalho e da pessoa do 
professor e da professora.

Se até as sobras do di-
nheiro do FUNDEB - Fun-
do de Desenvolvimento 
da Educação Básica - que 
deveriam de ser passado 
para os professores, as 
prefeituras sonegam, o 
que pensar dos dirigentes 
municipais que cometem 
essa atrocidade. 

Não será culpando os 
educadores que estão em 
sala de aula - sendo mal-
-remunerados e tendo que 
trabalhar em dois turnos, 
além de serem obrigados a 
preparar com seu próprio 
dinheiro material didático 
para levar para os alunos 
- que os dirigentes, sabi-
damente despreparados 
e com discursos arcaicos 
na ponta da língua, conse-
guirão enganar por muito 
tempo. 

Com certeza esses diri-
gentes tornar-se-ão nomes 
de rua ou de escola, mas 
não livrarão suas carcaças 
do registro histórico de 
época, dos que têm cora-
gem de escrever e dizer o 
quão danosos foram para 
a educação.

E o leitor, eleitor e con-
tribuinte há de perguntar 
e concluir:

Nunca seremos um país 
desenvolvido. Estão aí os 
dados do índice de Desen-
volvimento da Educação 
Básica – IDEB – para com-
provar o que os estudiosos 
apresentam como análise 
do quadro geral da educa-
ção brasileira.

Poços de Caldas, MG – 
A Área de Lazer situada 
na zona sul de Poços de 
Caldas, nos bairros Santa 
Tereza e São Bento, será 
oficialmente renomeada 
para Lázaro Walter Al-
visi. A decisão, proposta 
pelo vereador Welling-
ton Paulista, visa prestar 
uma justa homenagem ao 
notável radialista e ex-
-Secretário Municipal de 
Esportes, conhecido ca-
rinhosamente como Lólo.

Lázaro Walter Alvisi, 
nascido em 30 de agosto 
de 1929, foi uma figura 
emblemática na história 
esportiva de Poços de 
Caldas. Seu legado é am-
plamente reconhecido por 
sua contribuição funda-
mental ao desenvolvimen-
to do esporte local. Alvisi 
desempenhou um papel 
crucial na construção do 
Estádio Municipal Ro-
naldo Junqueira, conhe-
cido como Ronaldão, cuja 
realização permitiu que a 
Caldense participasse de 
dois Campeonatos Brasi-
leiros em 1979 e 1980. A 
inauguração do Ronaldão 
também levou Poços de 
Caldas a ganhar destaque 
nacional ao receber, em 
1981, a Seleção Brasileira 
de Futebol.

Além de seu trabalho 
na construção do estádio, 
Lázaro Walter Alvisi mar-
cou presença nas rádios 
Cultura e Difusora, onde 

Área de Lazer na zona sul ganha 
o nome de Lázaro Walter Alvisi

criou e apresentou pro-
gramas que se tornaram 
referências na cobertura 
de eventos esportivos. 
Seus programas, como o 
“Difusora nos Esportes” e 
“Frente Esportiva Local”, 
foram fundamentais para 
a divulgação do esporte 
em Poços de Caldas e para 
a narração dos jogos da 
Caldense.

Alvisi também foi o 
idealizador da Corrida 
Volta ao Cristo, uma tradi-
cional prova de atletismo 
que hoje destaca Poços 
de Caldas no cenário na-

cional. Sua atuação ainda 
incluiu a organização de 
treinos para a Seleção 
Brasileira de Futebol e 
seleções de base em Poços 
de Caldas, além da criação 
do “Troféu Bola de Ouro” 
para premiar os melho-
res atletas da cidade e do 
estado.

O vereador Wellington 
Paulista ressaltou a im-
portância da homenagem, 
afirmando que a reno-
meação da área de lazer é 
uma forma de reconhecer 
e perpetuar o legado de 
Alvisi para as futuras 

gerações. O projeto de lei 
que propõe a mudança de 
nome está em tramitação, 
e o apoio dos demais ve-
readores é solicitado para 
que a homenagem seja 
efetivada.

Lázaro Walter Alvisi 
faleceu em 18 de junho 
de 2014, devido a cardio-
miopatia, e foi sepultado 
no Cemitério da Saudade 
de Poços de Caldas. Seu 
trabalho incansável e suas 
contribuições para o es-
porte local continuam a 
ser lembrados e celebra-
dos pela comunidade.

Fotos Divullgação

ESPAÇO fica localizado no bairro Santa Tereza
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CONVOCAÇÕES

CONFIRA EDIÇÃO DIGITAL NO SITE:
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Alcoa Alumínio S.A. - Companhia de Capital Fechado - CNPJ nº 23.637.697/0001-01 - NIRE nº 
31.3.0003530-1 - Extrato da Ata da Assembleia Geral Extraordinária Realizada em 01/04/2024, às 
09:00h, na sede social da Companhia. Convocação: O Edital de Convocação foi publicado no Jornal da 
Mantiqueira, Edições Digitais de 22, 23 e 26/03/2024. Presença: Srs. Acionistas da Alcoa Alumínio S.A., em 
número superior ao quórum exigido legal e estatutariamente. Mesa: Presidente: Eduardo Sampaio Dória. 
Secretária: Gisele Fernanda Salvador. Ordem do Dia e Deliberações: 1. Destituir do cargo de Diretor-
Presidente da Companhia, o Sr. Eduardo Sampaio Dória, brasileiro, advogado, RG nº 10.552.766 - SSP/
SP, CPF nº 149.048.608-96, e Reconduzi-lo ao cargo de Diretor da Companhia pelo restante do mandato 
da atual diretoria. 2. Eleger para ocupar o cargo de Diretor-Presidente da Companhia pelo restante do 
mandato da atual diretoria, o Sr. Daniel dos Santos Junior, brasileiro, engenheiro, RG nº 18.433.818-9 
SSP/SP,  CPF nº 130696428/88. 2.1. O Diretor-Presidente e o Diretor ora eleitos declaram, sob as penas da 
lei, que não se encontram impedidos de exercer quaisquer das atividades vinculadas às suas profissões ou 
à administração da Companhia: seja por impedimento decorrente de lei especial, seja em virtude de 
condenação criminal, à pena que vede, ainda que temporariamente, o acesso a cargos públicos; ou por 
crime falimentar, ou por crime de prevaricação, peita ou suborno, concussão ou peculato; ou por crime 
contra a economia popular, contra o sistema financeiro nacional, contra as normas de defesa de 
concorrência, contra as relações de consumo, contra a fé pública ou contra a propriedade. 3. Autorizar que 
o Diretor-Presidente e o Diretor ora eleitos tomem posse imediatamente aos seus cargos, mediante 
assinatura do Termo de Posse no Livro de Atas de Reuniões de Diretoria, nos termos do artigo 149 da Lei 
6.404/76, ficando dispensados de prestarem caução para garantia de suas gestões, nos termos do Estatuto 
Social. 4. Ratificar a composição da Diretoria da Companhia com mandato até a AGO a ser realizada em 
abril de 2026. Diretor-Presidente: Daniel dos Santos Junior, qualificado anteriormente, Diretores: Cláudio 
Jorge Vilaça Lapa, qualificado anteriormente; Gisele Fernanda Salvador, brasileira, contadora, CPF/MF 
nº 298.783.178-11, RG nº 309147360 SSP/SP. Encerramento: Lavratura desta Ata, lida e aprovada é 
assinada por todos os presentes. Poços de Caldas, 01/04/2024. Assinaturas: Eduardo Sampaio Dória - 
Presidente da Mesa e Diretor da acionista Alcoa do Brasil Indústria e Comércio Ltda.; Gisele Fernanda 
Salvador - Secretária da Mesa e Diretora da acionista Alcoa do Brasil Indústria e Comércio Ltda.; Eduardo 
Sampaio Dória - Procurador da acionista Alcoa Nederland Holding BV. Junta Comercial do Estado de Minas 
Gerais - Certifico o registro sob o nº 11666845 em 29/04/2024 da Empresa ALCOA ALUMÍNIO S.A.

Alcoa Alumínio S.A. - Companhia de Capital Fechado - CNPJ nº 23.637.697/0001-01 - NIRE  
nº 31.3.0003530-1 - Extrato da Ata de Assembleia Geral Ordinária - Data e Hora: 2/05/2024, às 09:00 
horas. Local: Sede social da Companhia. Publicações Legais: Nos termos do art. 133 da LSA, o Relatório 
da Administração e as Demonstrações Financeiras da Sociedade, relativas ao exercício social 
encerrado em 31/12/2023, publicados no Jornal da Mantiqueira, edição DIGITAL de 29/03/2024, no caderno 
Publicação Legal. Convocação: O Edital de Convocação foi publicado no Jornal da Mantiqueira, em 
EDIÇÃO DIGITAL nos dias 24, 25 e 26/04/2024. Presença: Srs. Acionistas da Alcoa Alumínio S.A., em 
número superior ao quórum exigido legal e estatutariamente. Mesa: Presidente: Eduardo Sampaio Dória. 
Secretário: Gisele Fernanda Salvador. Ordem do Dia e Deliberações: 1. Tomaram conhecimento das 
contas da Administração e aprovaram integralmente, e sem ressalvas, abstendo-se de votar os legalmente 
impedidos, as demonstrações financeiras da Companhia, relativas ao exercício social encerrado em 
31/12/2023, conforme relatório da administração e parecer dos auditores independentes. 1.1. Não houve a 
necessidade de esclarecimentos adicionais e, portanto, os acionistas dispensaram a presença do auditor 
independente, conforme facultado pelo artigo 134, da Lei 6.404/76. 1.2. Tomaram conhecimento do 
Prejuízo Líquido do Exercício de 2023 no valor de R$ 1.108.993.274,01 e deliberaram que referido 
prejuízo, nos termos da Lei 6.404/1976, artigo 189, § único e do Decreto-Lei 1598/1977, artigo 19, §3º 
terceiro, inciso I, seja parcialmente absorvido pelo valor integral das seguintes Reservas, as quais restam 
zeradas, nos valores abaixo: Reserva de Lucros para Investimentos no valor de R$ 500.563.301,11; 
Reserva de Incentivos Fiscais no valor de R$ 215.424.489,52; Reserva Legal no valor de  
R$ 280.306.599,07. Remanescendo ainda um saldo de prejuízo no valor de R$ 112.698.884,31 a ser 
compensado com lucros futuros. 1.3. Inexistente lucro no exercício, restou prejudicada a constituição da 
Reserva Legal referente ao exercício de 2023. Encerramento: Lavratura desta Ata, lida e aprovada é 
assinada por todos os presentes. Poços de Caldas, 2/05/2024. Assinaturas: Eduardo Sampaio Dória: 
Presidente da Mesa; procurador da acionista Alcoa Nederland Holding BV e Diretor da acionista Alcoa do 
Brasil Indústria e Comércio Ltda.; Gisele Fernanda Salvador: Secretária da Mesa e Diretora da acionista 
Alcoa do Brasil Indústria e Comércio Ltda. Junta Comercial do Estado de Minas Gerais - Certifico o 
registro sob o nº 11719878 em 21/05/2024 da Empresa ALCOA ALUMÍNIO S.A., NIRE 31300035301 e 
Protocolo 243162928 - 21/05/2024. Marinely de Paula Bomfim - Secretária-Geral.

Companhia Geral de Minas - CNPJ nº 60.580.396/0001-15 - NIRE nº 31.300.002.926 - Extrato da Ata 
de Assembleia Geral Extraordinária. Data: 01/04/2024, às 11:00 horas. Local: Sede social da 
Companhia. Convocação: Dispensada em razão do comparecimento da totalidade dos acionistas, nos 
termos do artigo 124, §4º da Lei 6.404/76. Presença: A totalidade dos acionistas da Companhia Geral 
de Minas, conforme assinaturas constantes ao final desta Ata. Mesa: Presidente: Eduardo Sampaio 
Dória. Secretária: Gisele Fernanda Salvador. Ordem do Dia e Deliberações: 1. Destituir do cargo de 
Diretor-Presidente da Companhia, o Sr. Eduardo Sampaio Dória, brasileiro, advogado, 
RG nº 10.552.766 - SSP/SP, CPF nº 149.048.608-96, e Reconduzi-lo ao cargo de Diretor da Companhia 
pelo restante do mandato da atual diretoria. 2. Eleger para ocupar o cargo de Diretor-Presidente da 
Companhia pelo restante do mandato da atual diretoria, o Sr. Daniel dos Santos Junior, brasileiro, 
engenheiro, RG nº 18.433.818-9 SSP/SP, CPF nº 130696428/88. 2.1. O Diretor-Presidente e o Diretor 
ora eleitos declaram, sob as penas da lei, que não se encontram impedidos de exercer quaisquer das 
atividades vinculadas às suas profissões ou à administração da Companhia: seja por impedimento 
decorrente de lei especial, seja em virtude de condenação criminal, à pena que vede, ainda que 
temporariamente, o acesso a cargos públicos; ou por crime falimentar, ou por crime de prevaricação, 
peita ou suborno, concussão ou peculato; ou por crime contra a economia popular, contra o sistema 
financeiro nacional, contra as normas de defesa de concorrência, contra as relações de consumo, 
contra a fé pública ou contra a propriedade. 3. Autorizar que o Diretor-Presidente e o Diretor ora eleitos 
tomem posse imediatamente aos seus cargos, mediante assinatura do Termo de Posse no Livro de Atas 
de Reuniões de Diretoria, nos termos do artigo 149 da Lei 6.404/76, ficando dispensados de prestarem 
caução para garantia suas gestões, nos termos do Estatuto Social. 4. Ratificar a composição da 
Diretoria da Companhia com mandato até a AGO a ser realizada em abril de 2026: Diretor-Presidente: 
Daniel dos Santos Junior, qualificado anteriormente. Diretores: Eduardo Sampaio Dória, qualificado 
anteriormente;  Fabio Roberto Martins, brasileiro, engenheiro de produção, CPF/MF nº 272.488.028-59, 
RG nº 238438211 SSP/SP; Gisele Fernanda Salvador, brasileira, contadora, CPF/MF nº 298.783.178-11, 
RG nº 309147360 SSP/SP. Encerramento: Lavratura desta Ata, Lida e aprovada é assinada por todos 
os presentes. Poços de Caldas, 01/04/2024. Assinaturas: Eduardo Sampaio Dória - Presidente da 
Mesa e Diretor das acionistas Alcoa Alumínio S.A. e Alcoa do Brasil Indústria e Comércio Ltda.; Gisele 
Fernanda Salvador - Secretária da Mesa e Diretora das acionistas Alcoa Alumínio S.A. e Alcoa do Brasil 
Indústria e Comércio Ltda. Junta Comercial do Estado de Minas Gerais - Certifico o registro sob o 
nº 11665872 em 29/04/2024 da Empresa COMPANHIA GERAL DE MINAS - NIRE 31300002926 e 
Protocolo 242505571 - 25/04/2024. Marinely de Paula Bomfim - Secretária-Geral.

Companhia Geral de Minas - CNPJ nº 60.580.396/0001-15 - NIRE nº 31.300.002.926 - Extrato da Ata de 
Assembleia Geral Ordinária. Data: 29/04/2024, às 11:00 horas. Local: Sede social da Companhia,  
Publicações Legais: O Relatório da Administração e as Demonstrações Financeiras da Sociedade, relativas 
ao exercício social encerrado em 31/12/2023, foram publicados na plataforma Central Balanços do SPED, em 
20/03/2024, hash de publicação 608FDE9FAD2A5F6BC44104D9998FDCCFF8D24D36, em observância ao 
quanto disposto nos artigos 133 e 294, III da Lei 6.404/76. Convocação: Dispensada em razão do 
comparecimento da totalidade dos acionistas, nos termos do artigo 124, §4° da Lei 6.404/76. Presença: A 
totalidade dos acionistas da Companhia Geral de Minas, conforme assinaturas constantes ao final desta Ata. 
Mesa: Presidente: Eduardo Sampaio Dória. Secretário: Gisele Fernanda Salvador. Ordem do Dia: Observados 
os termos do artigo 132 da Lei 6.404/76, foram examinados e votados os assuntos constantes da seguinte 
Ordem do Dia e Deliberações: 1. Tomaram conhecimento das contas da Administração e aprovaram, 
integralmente, abstendo-se de votar os legalmente impedidos, as demonstrações financeiras da Companhia, 
relativas ao exercício social encerrado em 31/12/2023, conforme relatório da administração. 1.1. Não houve a 
necessidade de esclarecimentos adicionais e, portanto, os acionistas dispensaram a presença do auditor 
independente, conforme facultado pelo artigo 134, da Lei 6.404/76. 1.2. Tomaram conhecimento do lucro do 
exercício de 2022 no valor de R$ 5.088.973,20, dos quais; 1.3. R$ 1.272.243,30, serão absorvidos por 
prejuízos acumulados; 1.4. R$ 254.448,66 serão destinados à constituição da Reserva Legal; 
1.5. R$ 3.562.281,24 serão destinados para a Reserva de Investimentos. 1.6. Os Acionistas registram que 
considerando a informação dos órgãos da administração de que o pagamento de dividendos é neste momento 
incompatível com a situação financeira da companhia, com fulcro no artigo 202, § 4º da Lei das Sociedades 
por Ações, decidem por não distribuir os dividendos obrigatórios até que a condição financeira e de caixa da 
Companhia se altere. Encerramento: Lavratura desta Ata, lida e aprovada é assinada por todos os presentes. 
Poços de Caldas, 29/04/2024. Assinaturas: Eduardo Sampaio Dória: Presidente da Mesa e Diretor das 
acionistas Alcoa Alumínio S.A. e Alcoa do Brasil Indústria e Comércio Ltda.; Gisele Fernanda Salvador: 
Secretária da Mesa e Diretora das acionistas Alcoa Alumínio S.A. e Alcoa do Brasil Indústria e Comércio Ltda. 
Junta Comercial do Estado de Minas Gerais - Certifico o registro sob o nº 11725745 em 23/05/2024 da 
Empresa COMPANHIA GERAL DE MINAS, Nire 31300002926 e protocolo 243162561 - 21/05/2024. Efeitos 
do registro: 29/04/2024. Marinely de Paula Bomfim - Secretária-Geral

Estreito Energia S.A. - CNPJ/MF nº 07.089.298/0001-05 - NIRE 3130009364-6 - Extrato da Ata de 
Assembleia Geral Ordinária e Extraordinária. Data: 29/04/2024, às 13:00 horas. Local: Sede social da 
Companhia. Publicações Legais: O Relatório da Administração e as Demonstrações Financeiras da 
Sociedade, relativas ao exercício social encerrado em 31/12/2023, foram publicados na plataforma Central 
Balanços do SPED, em 28 de março de 2024, hash de publicação 32B97C9F290F2E33 
F5CBAE7F9B4E1CDE88A513D7, em observância ao quanto disposto nos artigos 133 e 294, III da Lei 
6.404/76. Convocação: Dispensada, nos termos do §4° do artigo 124 da Lei 6.404/76. Presença: A 
totalidade dos acionistas da Estreito Energia S.A., conforme assinaturas constantes ao final desta ata. 
Mesa: Presidente: Eduardo Sampaio Dória. Secretária: Gisele Fernanda Salvador. Ordem do Dia e 
Deliberações em caráter ordinário: 1. Tomaram conhecimento das contas da Administração e aprovaram, 
integralmente, abstendo-se de votar os legalmente impedidos, as demonstrações financeiras da 
Companhia, relativas ao exercício social encerrado em 31/12/2023, conforme relatório da administração e 
parecer dos auditores independentes. 2. Não houve a necessidade de esclarecimentos adicionais e, 
portanto, os acionistas dispensaram a presença do auditor independente, conforme facultado pelo artigo 
134, § 1º da Lei 6.404/76. 3. Tomaram conhecimento do Prejuízo Líquido do Exercício de 2023 no valor de 
R$ 17.535.539,37 e deliberaram que referido prejuízo deverá ser totalmente absorvido pelo saldo da 
Reserva de Investimentos. 4. Inexistente lucro no exercício, restou prejudicada a constituição da Reserva 
Legal referente ao exercício de 2023. Deliberações em caráter extraordinário: 1. Os acionistas da 
Companhia, por unanimidade de votos, decidiram destituir do cargo de Diretor da Sociedade, o Sr. Cláudio 
Jorge Vilaça Lapa, brasileiro, engenheiro, RG 1.622.026 SSP/PE, CPF/MF 389.015.014-49, eleito em 
28/04/2023. Encerramento: Lavratura desta Ata, lida, aprovada e assinada por todos os presentes. Poços 
de Caldas, 29/04/2024. Assinaturas: Eduardo Sampaio Dória: Presidente da Mesa e Diretor das acionistas 
Alcoa Alumínio S.A. e Companhia Geral de Minas; Gisele  Fernanda Salvador: Secretária da Mesa e 
Diretora das acionistas Alcoa Alumínio S.A. e Companhia Geral de Minas. Junta Comercial do Estado de 
Minas Gerais - Certifico o registro sob o nº 11744411 em 03/06/2024 da Empresa ESTREITO ENERGIA 
S.A., NIRE 31300093646 e protocolo 243210779 - 27/05/2024. Efeitos do registro: 29/04/2024. Marinely de 
Paula Bomfim - Secretária Geral.

Estreito Energia S.A. - CNPJ/MF nº 07.089.298/0001-05 - NIRE 3130009364-6 - Extrato da Ata de 
Assembleia Geral Extraordinária. Data: 01/04/2024, às 10:00 horas. Local: Sede social da Companhia. 
Convocação: Dispensada, nos termos do §4° do artigo 124 da Lei 6.404/76. Presença: A totalidade dos 
acionistas da Estreito Energia S.A., conforme assinaturas constantes ao final desta ata. Mesa: Presidente: 
Eduardo Sampaio Dória. Secretária: Gisele Fernanda Salvador. Ordem do Dia e Deliberações: 1. Destituir 
do cargo de Diretor-Presidente da Companhia, o Sr. Eduardo Sampaio Dória, brasileiro, advogado, 
RG nº 10.552.766 - SSP/SP, CPF nº 149.048.608-96 e Reconduzí-lo ao cargo de Diretor da Companhia 
pelo restante do mandato da atual diretoria. 2. Eleger para ocupar o cargo de Diretor-Presidente da 
Companhia pelo restante do mandato da atual diretoria, o Sr. Daniel dos Santos Junior, brasileiro, 
engenheiro, RG nº 18.433.818-9 SSP/SP, CPF nº 130696428/88; 2.1. O Diretor-Presidente e o Diretor ora 
eleitos declaram, sob as penas da lei, que não se encontram impedidos de exercer quaisquer das 
atividades vinculadas às suas profissões ou à administração da Companhia: seja por impedimento 
decorrente de lei especial, seja em virtude de condenação criminal, à pena que vede, ainda que 
temporariamente, o acesso a cargos públicos; ou por crime falimentar, ou por crime de prevaricação, peita 
ou suborno, concussão ou peculato; ou por crime contra a economia popular, contra o sistema financeiro 
nacional, contra as normas de defesa de concorrência, contra as relações de consumo, contra a fé pública 
ou contra a propriedade. 3. Autorizar que o Diretor-Presidente e o Diretor ora eleitos tomem posse 
imediatamente aos seus cargos, mediante assinatura do Termo de Posse no Livro de Atas de Reuniões de 
Diretoria, nos termos do artigo 149 da Lei 6.404/76, ficando dispensados de prestarem caução para 
garantia suas gestões, nos termos do Estatuto Social. 4. Ratificar a composição da Diretoria da Companhia 
com mandato até a AGO a ser realizada em abril de 2026: Diretor-Presidente: Daniel dos Santos Junior, 
qualificado anteriormente; Diretores: Alfredo Lamego Duarte, brasileiro, engenheiro mecânico, 
CPF/MF nº 524.625.106/30, portador da CI: M 0754.423 - SSP/MG; Cláudio Jorge Vilaça Lapa, brasileiro, 
engenheiro, RG 1.622.026 SSP/PE, CPF/MF 389.015.014-49; Eduardo Sampaio Dória, qualificado 
anteriormente; Gisele Fernanda Salvador, brasileira, contadora, CPF/MF nº 298.783.178-11, 
RG nº 309147360 SSP/SP. Encerramento: Lavratura desta Ata, lida e aprovada é assinada por todos os 
presentes. Poços de Caldas, 01/04/2024. Assinaturas: Eduardo Sampaio Dória - Presidente da Mesa e 
Diretor das acionistas Alcoa Alumínio S.A. e Companhia Geral de Minas; Gisele Fernanda Salvador - 
Secretária da Mesa e Diretora das acionistas Alcoa Alumínio S.A. e Companhia Geral de Minas. Junta 
Comercial do Estado de Minas Gerais - Certifico o registro sob o nº 11665870 em 29/04/2024 
da Empresa ESTREITO ENERGIA S.A., Nire 31300093646 e protocolo 242490506 - 25/04/2024. 
Marinely de Paula Bomfim - Secretária-Geral.
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Argentinos viajam 2.400km de DKW 
para prestigiar Blue Cloud em Poços

LUCIANO SANTOS
redacaomantiqueira@mantiqueira.inf.br

(em tradução livre)

Fotos Luciano Santos /  Mantiqueira

Poços de Caldas, 
MG - Poços se trans-
formou neste final de 
semana no epicentro 
de uma celebração 
automotiva sem pre-
cedentes, com o 20º 
Blue Cloud atrain-
do colecionadores do 
Brasil e do mundo da 
marca DKW.

Os irmãos Sebas-
tián e Felipe Aste, 
juntamente com o 
amigo Pablo Bonnet, 
percorreram mais de 
2.000km, da cidade 
de Concepción del 
Uruguay, província 
de Entre Rios, na Ar-
gentina, para o Poços, 
sul de Minas, para 
prestigiarem o Blue 
Cloud. Sebastián Aste 
comenta que atraves-
sar os dois países ven-
do lindas paisagens 
brasileiras pela janela 
do DKW é indescrití-
vel. “Já é a quarta vez 
que viajo a Poços para 
o encontro e a cada 
viagem o Brasil fica 
muito mais bonito. É 
sempre muito praze-
roso vir aqui”, diz.

Felipe Aste, que 
veio pela segunda 
vez ao evento, se diz 
muito contente com 
o funcionamento do 
carro na viagem, sem 
nenhuma intercor-
rência na estrada. 
“Viemos muito bem, 
sem nenhum proble-
ma com o nosso DKW. 
Fizemos mil quilôme-
tros pela Argentina e 
mil e duzentos quilô-
metros entre as belas 
paisagens do Brasil. 
Foi muito satisfató-
rio”, comenta Aste.

O amigo Pablo Bon-
net revezou a direção 
com os irmãos Aste, 
durante os 3 dias de 
viagem. “É a primei-
ra vez que venho ao 
Blue Cloud e em 2025 
tenho projeto de vir 
com o meu Vemag 
nesta impressionante 
exposição de modelos 
raros e restaurados, 
que atrai admirado-
res e colecionadores 
de todas as partes do 
globo”, afirma Bon-
net.

HERNANDO DI PACE e seu amigo Cláudio Morillo com 2.480km de estrada entre Buenos Aires e Poços de Caldas

Eles se dizem pri-
vilegiados em parti-
cipar deste grande 
evento, pois na Ar-
gentina os encontros 
são bem menores e 
aqui no Brasil é clara-
mente demonstrado 
a paixão pelo carro 
que traz amizade e 
muita união para as 
pessoas amantes da 
marca DKW. “Gosta-
ríamos de agradecer 
as pessoas de Poços 
nos receberam mui-
to bem. Ao Eduardo 
Alvisi, sempre atento 
conosco, e ao Lucia-
no Canuto, também 
uma grande pessoa, 
um amigo para nós. 
Desde segunda-feira 
que chegamos, pude-
mos conhecer melhor 
Minas Gerais, pelos 
passeios guiados por 
Canuto”, completa 
Sebastián.

Para o jornalista 
Bob Medeiros, inte-
grante da organiza-
ção, o evento é um 
verdadeiro triunfo, 
um dos principais 
encontros interna-
cionais dedicados 

aos icônicos veículos 
Vemag. “O encontro 
dos dekaweanos é 
marcado por uma at-
mosfera vibrante e 
repleta de paixão por 
automóveis clássicos. 
O evento não apenas 
destacou a rica his-
tória e a inovação 
da DKW Vemag, mas 
também ofereceu aos 
visitantes uma expe-
riência imersiva, com 
exibições de veículos 
raros, encontros com 
especialistas e entu-
siastas, e uma série 
de atividades inte-
rativas e musicais”, 
destaca Medeiros.

Hernando Di Pace 
e seu amigo Cláudio 
Morillo, também vie-
ram da Argentina, 
da cidade de Buenos 
Aires, em uma viagem 
de 3 dias. Pace, que 
pela quinta vez vem 
a Poços, é dekaweano 
há 15 anos. “Meu pai 
já gostava dos DKW, 
mas possui um Go-
dini, carro da marca 
oposta, da Renault. 
Um dia um vizinho 
me ofereceu a venda 

de um DKW e com-
prei, porque o valor 
era muito barato, o 
que depois se trans-
formou em um trans-
torno, porque foi ca-
ríssimo repará-lo”, 
diz feliz.

Para Di Pace, mais 
que o tema da marca, 
o companheirismo, o 
círculo de amigos, a 
união dos dekawea-
nos e os laços afetivos 
que se formam é o que 
tem mais valor, uma 
verdadeira fraterni-
dade.

De Buenos Aires 
para o Poços foram 
2.480km de estra-
da, passando por 3 
províncias argenti-
nas e 5 estados bra-
sileiros. “Impressio-
nante como no Brasil 
sempre nos trataram 
bem, aqui em Poços 
de Caldas as pessoas 
são amáveis e finali-
zando o Blue Cloud 
nos recebe sempre de 
braços abertos, como 
o Cristo que nos aben-
çoe lá de cima desta 
montanha”, finaliza 
Hernando.

PABLO Bonnet e os irmãos Sebastián e Felipe Aste de Concepción del Uruguay, 
província de Entre Rios, na Argentina
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Poços de Caldas, MG - 
A técnica Elaine Ferreira 
comemorou a convocação 
da jovem jogadora Emily 
Caixeta, da equipe juvenil 
de handebol, para a sele-
tiva da Seleção Mineira. 
Emily, que está em seu 
último ano nas categorias 
de base (meninas até 18 
anos), já tem experiência 
com a equipe adulta, ten-
do jogado e representado 
a cidade em competições 
dessa faixa etária.

A atual seletiva, que 
está sendo realizada em 
Ponte Nova, é uma etapa 
inicial de treinamento 
para a Seleção Mineira, 
que competirá no Cam-
peonato Brasileiro. Caso 
Emily se destaque nesta 
fase, ela avançará para 
uma segunda etapa sele-
tiva.

A jogadora tem mostra-
do grande desempenho 
nas competições recentes. 
Na Liga Jandaia/Mococa 
nas últimas duas partidas, 
Emily foi eleita a melhor 
jogadora em ambas. No 
final de semana do dia 
17, em Varginha, partici-
pando das finais da Liga 
Minas ela recebeu o prê-
mio de melhor jogadora 
da competição.

Elaine Ferreira des-
taca que a participação 
de Emily na seletiva en-
volveu um esforço sig-
nificativo, com apoio da 
Secretaria de Esportes, 
para que fosse possível 
a ida dela até a cidade 
de Ponte Nova, tendo em 
vista a distância. A ali-
mentação e o alojamen-
to durante o evento são 
custeados pela Federação 
Mineira de Handebol, que 
este ano tem investido 
forte para que o estado 
volte a configurar entre 
os melhores Estados no 
campeonato Brasileiro. 
Emily retornará no do-
mingo e, após uma sema-
na, a equipe técnica espe-
ra uma resposta sobre sua 
seleção para a próxima 
fase. O trabalho e dedica-
ção da jogadora têm sido 

Atleta de handebol de Poços de Caldas é 
convocada para seletiva da Seleção Mineira

amplamente reconheci-
dos, e todos aguardam 
ansiosos pelos próximos 
passos dessa promissora 
carreira. Elaine destaca 
ainda o Donato Hospital 
de Olhos, através do Dr. 
Bruno Donato que a 6 
anos incentiva o projeto 
Gol de mão, handebol rosa 
possibilitando o cresci-
mento e evolução de todas 
atletas, meninas de 7 a 
18 anos atendidas pelo 
projeto.

LIGA MINAS
No último final de se-

mana, a equipe juvenil de 
handebol de Poços de Cal-
das, com destaque para a 
jogadora Emily Caixeta, 
esteve em Varginha para 
disputar as finais da Liga 
Minas. Sob a liderança da 
técnica Elaine Ferreira, 
a equipe apresentou um 
desempenho notável du-
rante o torneio.

Na semifinal, o time de 
Poços de Caldas obteve 
uma vitória convincente 
contra a equipe de Cór-
rego do Ouro, com um 
placar de 20 a 6. No entan-
to, a grande final trouxe 
desafios maiores. O time 
enfrentou São Lourenço 
em uma partida difícil, 
que resultou em derrota 
para Poços de Caldas, a 
técnica enfatiza que a 
equipe é formada também 
por atletas do infantil e 
cadete (meninas de 13 a 
16 anos).

Apesar da derrota na 
final, a competição trou-
xe boas notícias para a 
equipe. A goleira Nico-
le Caixeta foi destacada 
como a melhor goleira do 
torneio, enquanto Emily 
Caixeta foi reconheci-
da como a jogadora em 
destaque da competição. 
A técnica Elaine Ferreira 
também mencionou o apoio 
recebido para a participa-
ção no evento e destacou o 
esforço contínuo da equipe. 
A equipe de Poços de Cal-
das continua a mostrar seu 
potencial e promete mais 
conquistas no futuro.

GOLEIRA 
Nicole Caixeta 
foi destacada 
como a melhor 
goleira 
do torneio

TÉCNICA ELAINE com as atletas do handebol de Poços. NAs fotos acima a atleta Emyli

Fotos Divullgação

Confira sobre o percurso e entrega 
de kits da 3ª Caldense Running

Poços de Caldas, MG 
- No dia 08 de setembro 
será realizada a 3ª Edição 
da Caldense Running, 
corrida de rua com per-
cursos de 5 km, 10 km, 
15 km, caminhada e cor-
ridinha kids. A largada 
será às 7h30 da manhã 
em frente à sede social do 
clube, seguindo sentido 
CT Ninho dos Periquitos, 
conforme a última edição.

Toda a corrida é feita 
com muita dedicação, em-
penho, com meses de pla-
nejamento e trabalho nos 
bastidores, envolvendo a 
diretoria do clube, conse-
lheiros e colaboradores, 
para cada detalhe seja 
realizado com perfeição 
e atenda bem associados, 
poços-caldense e todos os 
participantes.

A entrega dos kits será 
feita no portão lateral da 
sede social da Caldense, 
dias 6 e 7 de setembro 
das 14h às 19h e no dia 
da corrida, 8 de setembro 
das 5h30 às 7h. Cada kit 
contém a camiseta da 

prova, uma squeeze, uma 
sacochila, uma medalha e 
um boné.

DICAS DA ATLETA 
OLÍMPICA TATIELE 
DE CARVALHO:

A atleta da Caldense 
Tatiele Carvalho passou 
uma série de dicas para 
você, atleta, conseguir 
uma ótima performance 
durante a Caldense Run-
ning. Confira:

– Nunca se deve trocar 
a alimentação em véspera 
de prova, isso influencia 

muito em relação ao de-
sempenho na prova. Deve 
fazer o que está acostuma-
do na rotina diária;

– Durante a prova, seja 
ela de 05, de 10 ou de 
15km, não devemos exa-
gerar no ritmo na largada 
da prova, se empolgar e 
fazer além do que treinou. 
Isso terá seu preço duran-
te o longo percurso, que 
não é tão fácil;

– Procure chegar uma 
hora antes para se am-
bientar, alongar, aquecer 
e entrar no clima da prova 

(isso é muito importante);
– Hidratação é impor-

tantíssimo durante essa 
semana;

– O sono é de suma 
importância para o bom 
desempenho, então durma 
bem no dia anterior;

– Evite o consumo de 
bebida alcoólica na véspe-
ra e no dia da competição;

– E a dica mais impor-
tante: corra feliz, cor-
ra com o coração, curta 
cada passada durante essa 
competição que é tão lin-
da e tão importante.

 Divullgação



Paulo Vitor de Campos
pvc.mantiqueira@gmail.com 

pvcampos@gmail.com 

 Poços de Caldas, MG - 
Na edição de hoje do Man-
tiqueira, conversamos 
com José Carlos Quiciri, 
preparador de goleiros 
com uma trajetória mar-
cante em clubes como Cal-
dense e Poços de Caldas 
Futebol Clube, além de 
seu trabalho de destaque 
na Escola de Futebol Zico 
10/Coopoços. Quiciri, co-
nhecido por revelar e mol-
dar talentos, compartilha 
sua jornada e paixão pelo 
futebol.

O INÍCIO DE 
UMA TRAJETÓRIA

José Carlos Quiciri re-
velou como a sua pai-
xão pelo futebol e, em 
particular, pela posição 
de goleiro, começou na 
infância. “A influência do 
meu pai foi fundamental 
para mim”, disse ele. Seu 
pai, apesar de limitações 
físicas, era um entusiasta 
do futebol e jogava como 
goleiro no futebol de vár-
zea. “Desde pequeno, eu 
o acompanhava nos jogos 
e sempre estive envolvido 
com o futebol”, relembra 
Quiciri. Ele menciona que 
sua paixão pela posição de 
goleiro foi evidente desde 
cedo. “Minha mãe e meu 
pai sempre dizem que co-
mecei a chutar qualquer 
coisa que eu encontrasse, 
desde que comecei a an-
dar”, conta. Para Quiciri, 
o desejo de ser goleiro 
era natural e intrínseco, 
algo que nunca mudou ao 
longo dos anos. Ao refletir 
sobre sua trajetória, Qui-
ciri destaca o impacto pro-
fundo da vivência ao lado 
de seu pai e no ambiente 
do futebol amador. “Essa 
influência moldou não só 
minha paixão pelo fute-
bol, mas também minha 
determinação em seguir 
a carreira como goleiro”, 
afirma.

DIFICULDADES
Na vida, nem tudo são 

flores. Para muitos, isso se 
torna uma dura realidade 
desde muito cedo. Aos cin-
co anos, um diagnóstico 
de câncer alterou comple-
tamente o curso da vida de 
Quiciri. A jornada difícil 
começou com uma cirur-
gia, e, com apenas sete 
anos, ele já havia enfren-
tado a terceira operação. 
O tratamento exigiu um 
regime intenso e agres-
sivo de quimioterapia e 
radioterapia.

Essas terapias, neces-
sárias para combater o 
câncer, também tiveram 
um impacto significativo 
em sua vida cotidiana. 
Por conta dos efeitos co-
laterais e do próprio tra-
tamento, Quiciri se viu 
afastado do esporte, uma 
paixão que antes preen-
chia seus dias. O esporte, 
um elemento crucial para 
sua identidade e bem-es-
tar, teve que ser deixado 
de lado devido às deman-
das e limitações impostas 
pelo tratamento. 

A realidade do trata-
mento do câncer é que ele 
pode ser extremamente 
desgastante, tanto física 
quanto emocionalmente. 
Para uma criança, isso re-
presenta uma interrupção 
abrupta na vida e nas ati-
vidades que costumavam 
trazer alegria e sentido. 
No caso de José Carlos 
Quiciri, a necessidade 
de se afastar do esporte 
não foi uma escolha, mas 
uma consequência das di-
ficuldades impostas pelo 
tratamento. 

DESAFIOS
No entanto, a história 

de Quiciri não é apenas 
sobre os desafios que en-
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Entrevista com José Carlos Quiciri: 
o legado e a paixão pelo gol 

frentou, mas também so-
bre a força e a resiliência 
que demonstrou durante 
esses anos difíceis. Sua 
experiência ilustra a co-
ragem necessária para 
enfrentar uma doença tão 
severa desde uma idade 
tão jovem e o impacto pro-
fundo que isso pode ter na 
vida de uma pessoa.

A determinação e o es-
pírito de superação são 
evidentes na forma como 
ele navegou por esse pe-
ríodo turbulento, lidando 
com as adversidades e 
mantendo a esperança.

Quiciri expressou sua 
gratidão e fé em Deus, 
afirmando que “graças a 
Deus, Deus é bom na vida 
da gente”. Ele enfatizou 
que acredita que Deus tem 
um propósito em todas 
as coisas que a cura que 
recebeu foi uma ação di-
vina. Quiciri detalhou que 
seu tratamento foi longo 
e complexo, envolvendo 
um acompanhamento con-
tínuo.

Para ilustrar a inten-
sidade e a duração do 
tratamento, ele mencio-
nou que, mesmo após 
sua carreira como atleta 
profissional, continuou a 
receber acompanhamento 
médico no mesmo hospital 
onde iniciou seu trata-
mento: o Hospital A.C. 
Camargo, em São Paulo. O 
Hospital A.C. Camargo é 
uma instituição renomada 
no tratamento de câncer 
no Brasil e foi também o 
local onde o cantor Le-
andro, da famosa dupla 
Leandro e Leonardo, re-
cebeu tratamento antes de 
seu falecimento. Quiciri 
fez seu acompanhamento 
na A.C. Camargo até os 
19 anos, quando recebeu 
alta e concluiu seu longo 
percurso de tratamento.  
 
PROIBIÇÃO MATERNA

Após superar a fase 
mais crítica do tratamento 
contra o câncer, a alegria 
de retomar atividades 
normais trouxe um alívio 
significativo. Para um 
jovem jogador de futebol, 
essa alegria se misturou 
com uma preocupação 
constante: o receio de sua 
mãe em relação ao retorno 
às atividades esportivas, 
especialmente à posição 
de goleiro. Recuperado 
da fase aguda da doença, 
Quiciri estava ansioso 
para voltar ao campo. No 
entanto, sua mãe, ainda 
assombrada pelas lem-
branças dolorosas do tra-
tamento e temerosa de 
um novo impacto que 
pudesse reacender a do-
ença, decidiu que ele não 
jogaria mais na posição de 
goleiro. A decisão dela foi 
baseada na experiência 
traumática do passado, e 
o medo de que uma nova 
pancada pudesse trazer 
de volta o sofrimento do 
câncer era uma constante.

O episódio mais mar-
cante ocorreu durante 
uma atividade recreativa 
na escola, onde a equipe 
de futebol infantil treina-
va diariamente. Em um 
dos treinos, Quiciri deci-
diu assumir a posição de 
goleiro, apenas para ser 
imediatamente retirado 
pelo professor.
O motivo? A proibição 
materna, que havia sido 
comunicada ao staff da es-
cola. O professor, seguin-
do as diretrizes estabele-
cidas pela mãe do jovem, 
explicou que a posição de 
goleiro estava fora dos 
limites para ele, devido 
ao medo de um possível 
impacto que poderia pre-
judicar sua recuperação. 
“Eu saí chorando do gol, 
eu lembro”, disse ele, 
destacando a profunda 
frustração e desânimo que 
sentiu naquele dia. Apesar 
da dor, o jovem atleta fez 
uma promessa a si: “Na 

minha cabeça, eu pensei 
comigo, eu falei assim: 
ninguém nunca mais vai 
fazer isso.” Esse momento 
de choro e desilusão se 
transformou em combus-
tível para sua determina-
ção. Quiciri revelou como 
essa experiência o im-
pulsionou: “Eu vou virar 
um jogador profissional. 
Eu saí do gol chorando 
naquele dia, mas eu falei, 
ninguém nunca mais vai 
me tirar do gol.” “Mesmo 
contra a minha mãe...”. 
  
VIRADA

A virada na vida de 
Quiciri aconteceu quando 
foi criada a escolinha de 
futebol “Gol de Placa”, 
no bairro São José. A 
oportunidade de treinar 
em uma estrutura orga-
nizada marcou o início de 
sua carreira promissora. 
Seu talento logo chamou 
a atenção do professor 
Marcelo Albino, conheci-
do como Marcelinho, que 
foi à casa de Quiciri para 
convencer sua mãe a auto-
rizá-lo a continuar no fu-
tebol. Com a autorização 
de sua mãe, Quiciri come-
çou a treinar no Gol de 
Placa e, posteriormente, 
passou a integrar a equi-
pe da Alcoa, sob a orien-
tação do professor Erik. 
Em 2005, sua trajetória 
sofreu um novo impulso 
quando a Caldense lançou 
um programa de base. No 
final daquele ano, o pro-
fessor Zezito começou a 
integrar os jovens jogado-
res aos treinos da equipe 
profissional, e em meados 
de 2006, Quiciri foi pro-
movido ao time principal, 
embora não tenha che-
gado a assinar contrato 
formal. A busca por novas 
oportunidades levou Qui-
ciri a São Paulo no final de 
2006, onde jogou em um 
time de empresário. Em 

seguida, passou pelo Na-
cional e, posteriormente, 
pelo XV de Indaial, onde 
assinou seu primeiro con-
trato profissional. Sua 
carreira continuou com 
uma passagem pelo Vila 
Nova na Taça BH e pelo 
Maringá, onde disputou o 
Campeonato Paranaense 
da Segunda Divisão. Qui-
ciri decidiu encerrar sua 
carreira como jogador 
em 2012, no Vulcão. No 
entanto, sua paixão pelo 
futebol não terminou.

OPORTUNIDADES
José Carlos Quiciri 

detalhou como a Esco-
la de Futebol Futpoços, 
sob a orientação de Tata, 
desempenhou um papel 
crucial em sua formação 
e desenvolvimento. “Foi 
a oportunidade que Deus 
preparou na minha vida 
através do Tata”, afirmou 
Quiciri. Ele começou a 
trabalhar na Futpoços no 
final de 2012, dando seus 
primeiros passos como 
treinador de goleiros. 
“Sou muito grato ao Tata 
e ao pessoal da Futpoços, 
porque foi ali que comecei 
a me destacar”, acrescen-
tou.

FACULDADE
Com 24 anos, Quiciri 

decidiu ingressar na fa-
culdade e começou para-
lelamente a se dedicar ao 
treinamento de goleiros. 
Seu trabalho chamou a 
atenção do Wellington 
Paulista, na época da Es-
colinha de Futebol Coopo-
ços, que o convidou para 
se juntar à equipe. “Vi 
que era um projeto muito 
grande, com mais visibi-
lidade e oportunidades”, 
lembrou. A passagem pela 
Coopoços é um marco sig-
nificativo na carreira de 
Quiciri. “Foi quando eu 
vesti realmente a camise-

ta, terminei a faculdade 
e comecei a vislumbrar 
uma carreira profissional 
como treinador de golei-
ros”, disse. Durante esse 
período, ele concluiu a 
pós-graduação e realizou 
cursos de extensão na 
CBF, especializando-se 
na preparação de golei-
ros profissionalmente. 
Em 2018, Quiciri teve 
a chance de estagiar e 
atuar como auxiliar no 
profissional da Caldense, 
uma experiência que lhe 
proporcionou uma visão 
mais aprofundada do fu-
tebol profissional. “Foi 
uma oportunidade valiosa 
para conhecer o processo 
do futebol profissional”, 
afirmou. Em 2019, Quiciri 
recebeu um convite para 
se tornar treinador de 
goleiros principal em uma 
equipe profissional em 
Poços de Caldas. “Essa foi 
a chance de verdade para 
começar a desenvolver mi-
nha carreira”, destacou. 

LICENÇA
José Carlos Quiciri ago-

ra entra em nova fase. Ele 
acaba de obter a Licença 
A da CBF, a mais alta qua-
lificação para treinadores 
de goleiros no Brasil. 
Quiciri destacou a impor-
tância deste avanço em 
sua trajetória profissio-
nal e sua gratidão pelas 
oportunidades que teve 
no futebol.

Quiciri explicou que, 
após acumular uma vas-
ta experiência no cam-
po, decidiu que era o 
momento de buscar um 
novo desafio. “Dando se-
quência nesse processo, 
achei que era o momento 
de dar um passo maior”, 
afirmou. Ele preparou 
toda a documentação ne-
cessária e enviou para a 
CBF Academy, pleiteando 
a Licença A, o grau má-

ximo de qualificação para 
treinadores de goleiros.

Ele ressaltou que, com 
a obtenção desta licença, 
está apto a trabalhar em 
competições de alto ní-
vel, como o Campeonato 
Brasileiro e a Copa Li-
bertadores, além de ter a 
possibilidade de atuar no 
cenário internacional. “É 
só buscar aprovar a do-
cumentação para fora do 
Brasil”, explicou Quiciri, 
demonstrando confiança 
na continuidade de sua 
carreira.

CALDENSE
Neste ano, Quiciri teve 

a oportunidade de ser o 
treinador da Caldense 
no Campeonato Mineiro, 
onde desempenhou um 
papel significativo no 
desempenho da equipe. 
Seu goleiro teve atuações 
destacadas, sendo sele-
cionado para a seleção da 
rodada em duas ocasiões 
e ajudando a equipe a 
manter a defesa sólida 
em várias partidas. “Fi-
camos algumas partidas 
sem sofrer gol, o que 
demonstra não só o tra-
balho do goleiro, mas de 
toda a equipe”, ressaltou.

Quiciri expressou sua 
satisfação em ter colabo-
rado com profissionais 
da cidade e destacou a 
importância de valorizar 
talentos locais. “Fiquei 
muito feliz em ter tra-
balhado com o profes-
sor Mauro Fernandes, o 
professor Luiz e toda a 
comissão técnica da Cal-
dense. Isso mostra que o 
futebol de nossa cidade 
tem grandes profissio-
nais e que podemos ser 
reconhecidos e valori-
zados aqui, sem precisar 
buscar reconhecimento 
fora”, afirmou. Sou muito 
grato a Deus por conquis-
tar toda essa trajetória”.

Fotos Divullgação

JOSÉ CARLOS QUICIRI em várias fases da carreira de treinador de goleiros



GERAL6-A MANTIQUEIRA - POÇOS DE CALDAS, SÁBADO, 24 DE AGOSTO DE 2024

Poços de Caldas, 
MG - Desde a manhã 
de hoje, o Corpo de 
Bombeiros de Poços de 

Bombeiros de Poços de Caldas combatem 
incêndios em diversos pontos da cidade

até o momento.
Até o final da tar-

de, apenas um foco de 
incêndio permanecia 
ativo na zona Oeste. 
Este foco está sob con-
trole, e não represen-
ta um grande risco 
para a população. As 
equipes de bombeiros 
continuam trabalhan-
do de forma intensa e 
vigilante para garantir 
que todos os focos de 
incêndio sejam com-
pletamente extintos 
e que a situação seja 
normalizada.

O Corpo de Bombei-
ros segue monitorando 
a situação e reforça a 
importância da colabo-
ração da comunidade 
para a prevenção de 
novos incêndios, espe-
cialmente em períodos 
de condições climáti-
cas desfavoráveis.

Caldas tem enfrentado 
uma série de incêndios 
em vegetação que se 
espalharam por qua-
tro diferentes locais 
da cidade. Os focos 
foram identificados 
nas zonas Sul, Leste e 
Oeste, e as condições 
climáticas adversas, 
como altas temperatu-
ras e baixa umidade, 
contribuíram para a 
rápida propagação das 
chamas e a dispersão 
da fumaça.

A presença de múl-
tiplos focos de incên-
dio gerou uma ampla 
percepção de fumaça 
e fuligem em diversas 
áreas, principalmente 
nas zonas Sul e Leste. 
Apesar da extensão 
dos incêndios, não fo-
ram registrados danos 
a propriedades nem 
riscos à vida humana 

Foto Marcos Corrêa



OBITUÁRIO

RELAÇÃO DE FALECIMENTOS Data   Idade 

Mario Augusto Passos  14/08  56 anos
Nádia de Fátima e Silva  14/08  53 anos
Iolanda Lima Ferrari  14/08  3 meses
Luiz Carlos Piedade  14/08  64 anos
Diego Raphael Delgado de Sousa 15/08  12 anos
Célia Maria da Fonseca  15/08  85 anos
Antônio Félix Sabino  15/08  86 anos
Philomena C. Chiquini Gonçalves 15/08  83 anos
Ana Maria Gomes   15/08  87 anos
Benedita da Paz Rosalino  15/08  89 anos
José Mário Braga   15/08  80 anos
José Luis de Viveiros Castanho 15/08  68 anos
Diego de Carvalho  16/08  45 anos
Antônio de Souza Martins  16/08  79 anos
Osvaldo Pereira de Souza  16/08  75 anos
Francisco de Assis  16/08  65 anos
Neuza Fernandes Coelho  16/08  61 anos
Sebastião dos Anjos Marciano 17/08  77 anos
Isaias Cordeiro Fernandes  17/08  76 anos
Edir Cerávolo   17/08  89 anos
Wander Ricardo Dias  18/08  51 anos
Waldomiro Donizeti Barbosa 18/08  67 anos
Theodora Francisca Gonçalves 18/08  94 anos
Matias Saturnino da Silva  18/08  75 anos
Deusmira Maria de Oliveira 19/08  92 anos
Roberto César de Souza  19/08  64 anos
Edmar José do Lago  20/08  65 anos
Sérgio Noel de Souza  20/08  50 anos
Therezinha D. Monteiro Delatesta 20/08  92 anos
Ozório Semião   20/08  78 anos
David Teixeira   20/08  57 anos
Vitório Cioffi   21/08  90 anos
Divair Pereira Banhos  21/08  82 anos
Mário Barroco Prado  21/08  94 anos
Antônio Custódio de Lima  21/08  62 anos
Neuza Ap. Campbell Alvisi  21/08  94 anos
 
 

Poços de Caldas, MG - Na tarde de domingo (16), uma operação de fiscalização de trânsito 

PARA NOTAS DE FALECIMENTOS OU MISSAS DE SÉTIMO DIA LIGUE 3729.0007 
OU WHATSAPP 99950.5685

INFORMAÇÕES FORNECIDAS PELA FUNERÁRIA 
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Este é um resumo da semana. As informações completas 
você pode ver no Portal Mantiqueira Online: 

www.jornalmantiqueira.com.br/category/policia/

POLÍCIA MILITAR 
PRENDE SUSPEITOS 
DE FURTO
A PM foi solicitada a com-
parecer na rua Benedi-
to Bandola Oliveira, Jd. 
Santa Margarida, onde 
estaria ocorrendo um fur-
to uma construção. As 
policiais verificaram por 
câmeras de monitoramen-
to as características dos 
autores, 26 e 35 anos, e 
que eles teriam evadido 
do local empurrando um 
carrinho de mão, com di-
versos itens. A PM iniciou 
o rastreamento, sendo os 
indivíduos localizados 
na Rua Antônio Mataveli 
Sobrinho, e realizadas 
buscas próximo ao local, 
localizado o carrinho de 
mão com diversas ferra-
mentas de construção e 
fios de cobre. Os autores 
foram presos em flagrante 
e os materiais recupera-
dos.

PRESO HOMEM APÓS 
ARROMBAMENTO 
DE ÓTICA NO CENTRO
A Polícia Militar realizava 
patrulhamento preven-
tivo pela área central da 
cidade quando recebeu 
um chamado pelo número 
190 informando sobre um 
arrombamento em uma 
ótica, localizada na rua 
Rio Grande do Sul. Ime-
diatamente, viaturas se 
deslocaram para o local e 
iniciaram o levantamen-
to das características do 
suspeito. O indivíduo, de 
26 anos, foi rapidamente 
localizado nas proximi-
dades. Durante a busca 
pessoal, os policiais re-
cuperaram os materiais 
furtados, que incluíam 
10 óculos de diversas 
marcas.

POLÍCIA MILITAR RE-
CUPERA MATERIAIS 
FURTADOS
A PM realizava Operação 
Policial na Rua Coronel 
Virgílio Silva, quando 
avistou um indivíduo, 
33 anos, já conhecido no 
meio policial por prática 
de furtos, carregando 
nas costas uma mochila 
envolvida em um lençol. 
Ao visualizar a viatura, o 
suspeito passou a escon-
der o rosto, o que motivou 
a abordagem policial. 
Durante a busca policial, 
foi encontrado com o au-
tor, uma lixadeira e duas 
máquinas de mármore. 
Ao ser questionado sobre 
a procedência dos mate-
riais, o autor confessou 
ter furtado em uma mar-
moraria da avenida Wen-
ceslau Brás.

CONDUTORA SOB 
EFEITO DE ÁLCOOL 
ENVOLVIDA EM 
ACIDENTE
A Polícia Militar com-
pareceu à Rua Benedita 
Lucas da Silva, bairro 
Jardim Ipê, em um local 
de acidente de trânsito 
com vítima. A condutora, 
mulher de 25 anos, tra-
fegava com seu veículo 
GM/Monza, cor vermelha, 
quando perdeu o controle 
do veículo, chocando-se 
contra a traseira do veí-
culo Chevrolet/Spin, cor 
prata, que por sua vez 
colidiu com a traseira do 
veículo Peugeot/206, cor 
prata, sendo que ambos os 
veículos se encontravam 
estacionados regularmen-
te. A condutora do veículo 
GM/Monza confessou ter 
ingerido bebida alcoólica, 
apresentava hálito etílico, 
andar cambaleante e fala 
desconexa, recusando-se a 
realizar o teste do etilôme-
tro. Ela foi presa em fla-
grante delito por dirigir 
sob a influência de álcool.

PRESOS POR 
TRÁFICO DE DROGAS
A Polícia Militar foi in-
formada que cinco indiví-
duos estariam praticando 
tráfico de drogas na Praça 
Dom Pedro II. Ao avistar 
a Polícia Militar os indiví-
duos empreenderam fuga, 

sendo acompanhados e 
abordados na Rua Bar-
ros Cobra, bairro Centro, 
sendo que com o menor 
infrator, homem com 17 
anos, foi encontrado em 
seus bolsos a quantia de 
R$ 482,00, com outro au-
tor, homem com 19 anos, 
foi localizada a quantia de 
R$ 327,00. O autor dis-
pensou em um carrinho 
de lixo 17 pedras de uma 
substância semelhante a 
crack, embaladas e pron-
tas para comercialização. 
Foi dada voz de apreensão 
ao menor e de prisão ao 
autor.

VEÍCULO COLIDE 
COM POSTE
Polícia Militar compare-
ceu à Av. Mansur Frahya 
em um local de acidente de 
trânsito sem vítima. Havia 
um veículo Fiat/Uno, cor 
cinza, emplacamento de 
Poços de Caldas–MG, que 
se chocou com um poste 
metálico na via. O veículo 
ficou completamente com 
a frente destruída e não 
havia condutor ou pessoa 
responsável no local. O 
automóvel estava com a 
documentação atrasada 
e devida à situação foi 
removido ao pátio cre-
denciado.

AUTORES DE DISPARO 
DE ARMA DE FOGO 
SÃO PRESOS
A PM realizava Operação 
Policial na área da Av. 
Marechal Castelo Branco, 
bairro Jardim São Paulo, 
quando ouviram dois dis-
paros de arma de fogo. Em 
seguida foi recebida uma 
denúncia relatando que 
um homem havia efetuado 
dois disparos de arma de 
fogo próximo a um bar e 
que este mesmo homem 
havia repassado a arma a 
um segundo homem que 
trajava blusa com capuz 
preta e bermuda de cor 
preta. A Polícia Militar, 
após capturar o primeiro 
suspeito, continuou o ras-
treamento para localizar o 
segundo autor, sendo que 
ao final da Rua Engenhei-
ro Ubirajara Machado de 
Moraes o segundo suspei-
to, homem de 23 anos, foi 
encontrado e trajava as 
mesmas vestes repassadas 
pela denúncia.

PRESO SUSPEITO 
DE FURTO DE 
MOTOCICLETA
A Polícia Militar compa-
receu à Rua Capitão João 
Bernardes Junqueira, 
bairro Vila Nova, onde a 
vítima, uma mulher de 61 
anos, nos relatou que sua 
motocicleta, uma Honda/
Bros 150, cor preta, ha-
via sido furtada. Através 
das câmeras de circuito 
interno, foi possível per-
ceber que um indivíduo 
acionou o sistema de igni-
ção da motocicleta e saiu 
do local. A Polícia Militar 
localizou o autor, homem 
com 26 anos, em um posto 
de combustível, onde foi 
realizada a abordagem e 
foi localizada a motoci-
cleta alvo do furto, sendo 
que o autor confessou a 
autoria do delito.

PRESO DOIS 
SUSPEITOS DE 
TRÁFICO DE DROGAS
Operação Policial na re-
gião da Rua Pedro Rosa, 
bairro São José, recebeu 
informações que dois au-
tores comercializavam 
drogas neste endereço e 
que grande parte das dro-
gas estavam acondiciona-
das em uma casa abando-
nada. Dois homens foram 
abordados no local, um 
com 20 anos e o segundo 
com 18 anos, ambos com 
ficha criminal. Durante 
as buscas na referida casa 
abandonada a Polícia Mi-
litar encontrou 66 pedras 
de substância análoga 
ao crack, 01 pedra bru-

ta de substância análo-
ga ao crack, 03 tabletes 
de substância análoga 
à maconha, 02 buchas 
de substância análoga 
à maconha. Os autores 
receberam voz de prisão 
pelo crime de tráfico de 
entorpecentes.

BRIGA ENTRE TAXISTA 
E MOTORISTA 
DE APLICATIVO
A PM compareceu na ro-
doviária de Poços, onde 
dois indivíduos estariam 
se agredindo. No local, a 
PM fez contato com o au-
tor, 42 anos, o qual alegou 
que é taxista e que per-
cebeu que o motorista de 
aplicativo fica por tempo 
integral no terminal, para 
captação de passageiros, 
e que nesta data, quando 
encontrou o motorista 
no saguão, disse que era 
para ele deixar o local, 
pois se tratava de ponto 
de táxi. Alegou ainda que 
o motorista saiu do local 
e mais tarde retornou 
com um bastão de madei-
ra, e proferiu ameaças. 
Juntamente com outros 
taxistas, tentou conter o 
motorista de aplicativo, o 
qual se encontrava muito 
agressivo, e que o autor 
também se apossou de um 
canivete e tentou agredir 
o taxista. O motorista 
de aplicativo disse que 
devido à intimidação do 
taxista, saiu do local, mas 
posteriormente retornou, 
sendo então agredido pelo 
taxista, com um soco na 
boca, e que então, tentou 
se defender com um ca-
nivete.

INDIVÍDUO 
TRANSTORNADO E SEM 
ROUPAS É LEVADO AO 
ATENDIMENTO MÉDICO
Na Avenida Alcoa, a equi-
pe de policiais militares 
foi acionada a fim de ve-
rificar a situação de um 
homem despido, trans-
tornado, que se lançava 
na frente dos carros que 
transitavam pela via. No 
local, ao tentar abordar 
o suspeito, ele reagiu 
à abordagem, tentando 
agredir os policiais mi-
litares, motivo pelo qual 
foi necessário o uso pro-
gressivo da força física e 
de instrumentos de menor 
potencial ofensivo. O indi-
víduo foi contido e levado 
ao atendimento médico 
hospitalar.

VEÍCULO COLIDE 
COM PORTÃO E 
CONDUTOR É AUTUADO
A PM foi solicitada a com-
parecer na Praça Fausto 
Delgado, 27, bairro São 
Geraldo, Poços de Caldas, 
onde um veículo Fiat/bra-
va, cor verde, teria choca-
do contra o portão de uma 
residência. O condutor, 26 
anos, alegou que perdeu 
o controle direcional do 
veículo, chocando contra 
o portão da residência. O 
veículo foi removido por 
estar com licenciamento 
em atraso e o condutor 
autuado por não possuir 
CNH. No veículo havia 
mais dois passageiros, 26 e 
20 anos, mas somente con-
dutor sofreu ferimentos.

ACIDENTE DE TRÂNSITO 
DEIXA VÍTIMA EM ESTA-
DO GRAVE
Um grave acidente de trân-
sito ocorreu na LMG 877, 
km 04, em frente a via de 
acesso ao hotel Cassino Re-
sort, em Poços de Caldas. 
A colisão envolveu dois 
veículos: um CITROEN/C3 
e um FIAT/UNO. Segundo 
informações, o FIAT/UNO 
foi encontrado caído em 
um barranco, enquanto 
ambos os veículos estavam 
localizados nas margens 
direitas do sentido de-
crescente da via. As equi-
pes de resgate já haviam 
socorrido os condutores 
para a Santa Casa antes da 
chegada da PRV. Um dos 
condutores sofreu traumas 
no tórax, abdômen e fêmur 
esquerdo, e encontrava-se 
em estado grave, sendo 
submetido a um procedi-
mento cirúrgico.

Poços de Caldas, MG - 
Nesta sexta-feira, por vol-
ta das 09h, a PM realizava 
Patrulhamento Preventivo 
pela área central de Poços 
de Caldas, quando os poli-
ciais foram abordados por 
uma mulher, 30 anos, a 
qual  alegou que sua mãe, 
51 anos, teve seu celular 
subtraído na data de an-
teontem, por dois indiví-
duos, na rua Nico Duarte, 
bairro Gama Cruz.

Segundo a solicitante, 
o rastreador do celular 
estaria informando que o 
aparelho de sua mãe es-
taria na rua Umbelina da 

Polícia Militar prende dois 
suspeitos por  tráfico de drogas 
e recupera celular roubado

Costa Lucas. Diante disso, 
a PM realizou Operação 
Policial no local e identi-
ficou a residência exata 
onde o aparelho celular se 
encontrava, que segundo 
o morador, 44 anos, dois 
indivíduos teria deixado 
o celular em sua casa para 
carregar a bateria.

Foi realizado contato 
com a vítima, que reconhe-
ceu o celular.

Em continuidade às 
ações, as viaturas perce-
beram a presença de um 
adolescente, 16 anos, em 
atitude suspeita, em frente 
à residência, observando 

atuação policial, o qual foi 
submetido à busca pessoal 
e localizado R$ 66,00 em 
notas diversas, além 72 pe-
dras semelhante à crack, 
01 bucha semelhante à 
maconha, localizadas no 
muro de uma residência 
próxima ao local. 

Segundo o que foi cons-
tatado no local, o adoles-
cente estaria traficando 
para o autor da receptação 
do celular.

O menor infrator foi 
apreendido por tráfico de 
drogas e o autor preso em 
flagrante por tráfico e  re-
ceptação.

PM prende autores de furto utilizando 
cartões de crédito de vítima

Poços de Caldas, MG 
- Por volta dàs 21h30 
desta quinta-feira, a PM 
realizava Patrulhamen-
to Preventivo na Praça 
Dom Pedro  II, quando 
foi solicitada pela víti-
ma, 22, o qual alegou 
que estacionou seu veí-
culo na  avenida XV de 
novembro, é próximo 
ao n° 42, e que após sair 
do trabalho, ao abrir 
o carro, percebeu que 
sua mochila preta havia 
sido furtada. 

Enquanto a vítima 
informava aos policias 
sobre os bens  que esta-
vam dentro da mochila, 
recebeu pelo aplicativo 
do celular notificação 
de tentativa de compras 
com os cartões de cré-
ditos em um estabele-
cimento na rua Vivalde 
Leite Ribeiro.

De imediato a viatu-
ra deslocou  ao ende-
reço, indentificaram 
as características dos 
autores e iniciaram o 
rastreamento, enquan-
to mais notificação de 
compras chegavam no 
celular.

As viaturas logra-
ram êxito localizar  os 
autores, 23 e 24 anos, 
em um bar na rua Rio 
Grande do Sul, e após 
submetidos a busca pes-
soal, os bens da vítima 
foram recuperados.  

Os autores foram pre-
sos em flagrante.

Polícia Militar

Polícia Militar
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Dívidas
A arrecadação da União 
com O valor médio das 
dívidas dos consumidores 
mineiros cresceu 10,77% 
em julho frente ao mesmo 
mês de 2023. De acordo 
com dados da Serasa, a 
quantia atingiu a marca 
de R$ 5.183,80, equiva-
lente a 3,6 salários mí-
nimos, e acumula alta de 
3,37% no ano. Apesar da 
alta dos indicadores, em 
relação a junho, o valor 
médio dos débitos da po-
pulação no Estado recuou 
R$ 94,64. Minas Gerais 
registrou alta de 3,44% 
no número de endividados 
em julho na comparação 
com igual período do ano 
anterior, com cerca de 6,8 
milhões de consumidores 
no cadastro de negativa-
ção. Apesar de acumu-
lar uma pequena alta de 
0,76% durante o ano, o 
número de mineiros en-
dividados diminuiu pelo 
terceiro mês consecutivo. 
O levantamento aponta 
que bancos e cartões de 
crédito respondem pela 
maior parte das dívidas 
em Minas Gerais, com 
28,02% do total. Em se-
guida, aparecem as contas 
básicas de água, luz e gás 
(21,37%) e as financeiras 
(16,36%).

 **
Justa Causa
O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) concluiu o 
julgamento de um pro-
cesso que se arrastava 
por quase 30 anos. A ação 
tratava da retirada do 
Brasil do cumprimento de 
uma convenção da Orga-
nização Internacional do 
Trabalho (OIT) que proíbe 
qualquer demissão sem 
justa causa de emprega-
dos do setor privado. Os 
ministros validaram um 
decreto editado pelo então 
presidente Fernando Hen-
rique Cardoso em 1997. 
O texto excluiu o Brasil 
da Convenção 158 da Or-
ganização Internacional 
do Trabalho (OIT). A con-
venção determina que um 
trabalhador não pode ser 
demitido sem uma “causa 
justificada”. É preciso que 
o empregador aponte, 
por exemplo, o compor-
tamento inadequado do 
trabalhador ou as neces-
sidades de funcionamento 
da empresa como justifi-
cativa, diz a convenção. O 
Brasil chegou a aprovar a 
convenção, mas logo de-
pois deixou de cumpri-la 
por conta do decreto de 
FHC. Além de dar aval à 
decisão presidencial, o 
STF também estabeleceu 
que, a partir de agora, o 
presidente da República 
precisa da anuência do 
Congresso Nacional para 
fazer a retirada de trata-
dos internacionais.

 **
Trabalho
Levantamento do Sebrae 
Minas, a partir dos dados 
do Cadastro Geral de Em-
pregados e Desemprega-
dos (Caged), aponta que 
as empresas de Minas 
Gerais geraram, entre 
janeiro e junho de 2024, 
um saldo de 162.139 no-
vos postos de trabalho. 
O número é resultado da 
diferença entre 1.464.506 
admissões e 1.302.367 
desligamentos. Os dados 
representam o melhor 
saldo desde 2021, quan-
do o total foi de 183.129 
empregos gerados pelas 
empresas mineiras, pe-
ríodo caracterizado pelo 
movimento de recupera-
ção econômica, após os 
impactos da crise sanitá-
ria de 2020. Em compara-
ção com o mesmo período 
do ano anterior, o saldo 
indica um crescimento 
de 12,14% no balanço de 
empregos. As Micro e Pe-
quenas Empresas (MPE) 
foram responsáveis por 
66,7% dos novos postos 
de trabalho e as Médias e 
Grandes Empresas (MGE) 

por 33,3%. Mesmo com 
a maior contribuição na 
geração de empregos, as 
MPEs registraram desa-
celeração de 4,04% em 
relação ao mesmo período 
de 2023.

 **
Rota dos Cafés
Para garantir a criação de 
normas e de boas práticas 
a serem adotadas na Rota 
Turística dos Cafés do Sul 
de Minas, o Sebrae Minas 
promoveu uma reunião 
para definir o comitê de 
governança do projeto. 
Cerca de 50 representan-
tes de empreendimentos, 
entidades e lideranças 
relacionadas à Rota, como 
poder público, institui-
ções ligadas ao agrone-
gócio e produtores rurais, 
participaram da iniciativa 
que foi realizada no audi-
tório da entidade, em Var-
ginha. Durante a reunião, 
foi destacada a importân-
cia da criação de uma rede 
com projetos e ações que 
beneficiem todos os envol-
vidos na cadeia produtiva 
do café, para que a rota 
turística seja fortalecida. 
Nesse sentido, é essencial 
a implantação de uma go-
vernança responsável por 
coordenar os assuntos, 
programas e projetos de 
interesse coletivo. Segun-
do o analista do Sebrae 
Minas Francisco Correa, o 
encontro representa mais 
um passo na estruturação 
da Rota Turística dos Ca-
fés do Sul de Minas.

 **
Rede Elétrica
A empresa de energia 
Light planeja concluir, 
até dezembro deste ano, 
a blindagem da rede elé-
trica em sete áreas de 
sua concessão no estado 
do Rio de Janeiro. No 
momento, a companhia 
trabalha na quinta área, 
segundo informou o supe-
rintendente da empresa, 
Bruno Rodrigues.   “A 
blindagem de rede é um 
dos projetos que compõem 
uma carteira de iniciati-
vas de combate de perdas 
da Light. É o principal 
projeto em áreas de seg-
mentação, ou áreas de 
risco, onde a gente não 
consegue atuar como em 
áreas de tratamento con-
vencional. Digamos que 
é uma zona de transição, 
onde a quantidade de 
reincidência de clientes, 
na prática do furto é mui-
to alta. A blindagem é, 
hoje, o nosso projeto de 
maior eficiência nessas 
áreas”, afirmou. Este é um 
projeto de longo prazo. 
“Pretendemos instalar 
nos próximos quatro anos 
algo próximo de 500 mil 
clientes, o que correspon-
de a R$ 2,5 bilhões em 
investimentos”.

 **
Animais em Vias
A conscientização da po-
pulação sobre acidentes 
com animais soltos em 
vias públicas estaduais é 
o objetivo do Projeto de 
Lei aprovado de forma de-
finitiva na Assembleia Le-
gislativa de Minas Gerais 
(ALMG), em Reunião Ex-
traordinária do Plenário. 
Os deputados aprovaram 
um texto diferente ao que 
havia sido votado no 1º 
turno (substitutivo nº 1 ao 
vencido), incluindo a obri-
gatoriedade de as conces-
sionárias de rodovias rea-
lizarem campanhas para 
prevenir acidentes com 
animais. O PL 1.717/23, 
do deputado Celinho Sin-
trocel (PCdoB), dispu-
nha originalmente sobre 
prevenção, fiscalização e 
conscientização acerca do 
perigo de animais soltos 
nas vias. Já o texto que de-
verá seguir à sanção do go-
vernador Romeu Zema faz 
alterações na Lei 21.733, 
de 2015, que estabelece as 
diretrizes e os objetivos da 
política estadual de segu-
rança pública.

Poços de Caldas, MG 
- Na sexta-feira (23) , às 
16h, a PM foi solicitada a 
comparecer na rua Assis 
Figueiredo, 874, Poços de 
Caldas, Loja Rosa Novida-
des, onde teria ocorrido 
um furto.

No local, a PM realizou 
contato com o solicitante, 
20 anos, o qual  alegou 
que flagrou quando uma 
mulher, 32 anos, pegou 
alguns controles remotos 
e colocou dentro da bolsa, 
sendo esta contida pelos 
funcionários da loja. 

Foi realizada a busca 
pessoal na autora e os 
controles localizados,bem 
como brinquedos, con-
fessado pela autora ter 
furtado na loja magazine 
Luiza, e 01 caderno, fur-

Polícia Militar prende autora 
de furto e recupera materiais 

Adolescente é apreendido 
pela PM por tráfico de drogas

tado na loja Diva.
Foram localizados tam-

bém diversos itens de 
cabelo, maquiagem, que 

segundo a autora, com-
prou em outros estabe-
lecimentos, mas por não 
apresentar a nota fiscal 

dos produtos, também 
foram apreendidos.

A autora foi presa em 
flagrante.

POLÍCIA MILITAR

Poços de Caldas, MG - 
Sexta-feira (23), às 21h, 
a PM realizava Operação 
de combate ao tráfico de 
drogas na avenida Mãe 
dos Homens, bairro Maria 
Imaculada, Poços de Cal-
das, quando visualizaram 
um adolescente, 15 anos, 
em atitude suspeita, que 
ao perceber a presença 
da viatura, tentou evadir 
do local.

O menor infrator foi 
perseguido e abordados, 
sendo realizada a busca 
pessoal, e nada de ilícito 
foi localizado, contudo, 
com a utilização do cão 
de faro, foi localizado em 
um terreno onde ele foi 
abordado, uma sacola que 
continha 01 pedra grande 
e 26 pedras menores de 
substância aparentando 
ser crack, além de 13 bu-
chas de substância análo-
go à maconha, embaladas, 
prontas para venda. 

O menor infrator as-
sumiu a propriedade das 
drogas, e foi apreendido 
em flagrante.

POLÍCIA MILITAR

Poços de Caldas, MG - 
Em 24 de agosto, às 20h, 
a PM foi acionada para 
atendimento na rua Assis 
Figueiredo, 1279, Poços de 
Caldas.

Segundo informações 
passadas pelo 190, um indi-
víduo teria furtado um óleo 
de limpeza da drogaria São 

Polícia Militar prende autor 
por furto em drogaria

Paulo e evadido pelo centro 
da cidade. De posse das ca-
racterísticas do autor, a PM 
realizou o rastreamento e 
o abordou na praça Dom 
Pedro, sendo realizado a 
busca pessoal, localizado 
o produto furtado.

O autor, 35 anos, foi 
preso em flagrante.

POLÍCIA MILITAR

POLÍCIA MILITAR

Poços de Caldas, MG 
- No sábado, 24, às 16h, 
durante realização da 
OPERAÇÃO FORÇA TO-
TAL na cidade de Caldas,  
a PM  localizou  e fez a 
prisão de um autor pelo 
crime de tráfico de drogas 
em um sítio no bairro Ri-
beirão do Bugres.

As ações iniciaram 
com o recebimento de 
denúncias anônimas dan-
do conta que o homem 
realizada a traficância de 
entorpecentes, inclusive 
oferecendo drogas as 

Homem é preso por 
tráfico de drogas 
durante operação da PM

pessoas via aplicativo de 
mensagens. 

Com a a devida ordem 
judicial,  os militares in-
formaram ao autor sobre  
o mandado de busca em 
apreensão e com a ajuda 
do cão de Faro e equipe 
especializada, foram en-
contrados 123 pinos de 
substâncias análogas a 
cocaina.

O homem foi preso em 
flagrante delito é encami-
nhado juntamente com o 
material para a delegacia 
de plantão regional.
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Iniciativa aplicada na Alcoa Poços de Caldas 
compensa quase 300 toneladas de CO2
Os créditos são provenientes 
do Projeto Envira Amazônia, 

que mantém uma área de 
39.000 hectares de floresta 

no estado do Acre

Poços de Caldas, MG - 
A Alcoa Poços de Caldas 
tem avançado em inicia-
tivas de descarboniza-
ção, inclusive com a sua 
cadeia de fornecedores.  
A Cattani, empresa res-
ponsável pelo transporte 
dos funcionários, calculou 
as emissões mensais de 
CO2 da frota da unidade 
e adquiriu 350 unidades 
de carbono verificadas 
(VCUs), compensando 
293,64 tCO2 emitidas en-
tre abril de 2024 e maio 
de 2025, o equivalente ao 
transporte dos funcioná-
rios de Poços de Caldas 
durante um ano inteiro. 
Os créditos são prove-
nientes do Projeto Envira 
Amazônia, que mantém 
uma área de 39.000 hec-
tares de floresta no estado 
do Acre.

A ação, respaldada pela 
VERRA, organização que 
desenvolve e administra 
programas de certificação 
para projetos de mitiga-
ção de mudanças climá-
ticas e sustentabilidade, 
está alinhada à ambição 
da Alcoa Brasil de atingir 
Net Zero (zero emissões 
líquidas de gases de efeito 
estufa) até 2050. 

 “A planta Poços de Cal-
das é referência em ino-
vação e sustentabilidade 
entre as unidades da Al-
coa no Brasil e no mundo. 
O nosso objetivo é testar 
e colocar em prática pro-
jetos de descarbonização 
que podem ser replicados 
até em outras empresas 
do setor”, diz Thaiza Bis-
sacot, diretora  regional 
de Meio Ambiente da Al-
coa. COMPENSAÇÃO equivale ao transporte dos funcionários da Alcoa Poços de Caldas durante um ano inteiro

DIVULGAÇÃO

Olimpíada Internacional de Astronomia 
tem sustentabilidade como foco

Agência Brasil - Pode-
ria ser só mais uma com-
petição de estudantes do 
Ensino Médio com ques-
tões práticas e teóricas 
sobre astronomia e astro-
física, valendo medalhas 
de ouro, prata, prêmios e 
menções honrosas. No en-
tanto, vai além. Jovens de 
53 países estão reunidos 
no Brasil para uma imer-
são nas ciências espaciais, 
mas especialmente para a 
urgência de valorização 
do planeta Terra diante 
das mudanças climáticas.  
É a 17ª Olimpíada Inter-
nacional de Astronomia 
e Astrofísica (IOAA), que 
entra na reta final e segue 
até o próximo dia 27 nas 
cidades de Vassouras e 
Barra do Piraí, no estado 
do Rio. Como tema cen-
tral do encontro, que pela 
segunda vez é sediado no 
Brasil, figura a sustenta-
bilidade. 

Mais de 300 estudantes 
e 130 professores de qua-
se todos os continentes, 
com exceção da África, 
participam da competição 
organizada pelo Observa-
tório Nacional, vinculado 
ao Ministério de Ciência, 
Tecnologia e Inovação. 

Mas, por que não apro-
veitar um momento como 
este só para os avanços 
astronômicos e da astro-
física e observar o céu do 
Vale do Café, em Vassou-
ras (RJ), por exemplo? A 
resposta vem no embalo: 
alinhada com movimentos 
globais que saem em defe-
sa do planeta, a competi-
ção quer engajar a pauta 

ambiental entre os jovens 
e futuros cientistas. 

Para Ricardo Ogan-
do, vice-coordenador do 
evento e astrônomo do 
Observatório Nacional, 
a imersão é uma opor-
tunidade para tratar do 
negacionismo climático e 
da importância da união 
pela Terra.

“A astronomia tem pa-
pel fundamental em situar 
as mudanças climáticas, 
um dos maiores desafios 
atuais da humanidade, 
em um contexto cósmico. 
Entender, por exemplo, 
que não há planeta B - ou 
plano B - e que o planeta 
Terra é um oásis de vida 
no universo. Precisamos 
cuidar dele”, alerta. 

DEFESA DO PLANETA
Josina Nascimento, co-

ordenadora do comitê bra-
sileiro da IOAA 2024 e as-
trônoma do Observatório 
Nacional, diz que a ideia 
é mostrar aos estudantes 
que ações em defesa do 
planeta precisam ser co-
locadas em prática. Para 
exemplificar, ela destaca 
que, além de iniciativas 
como uso de materiais 
recicláveis e o não uso de 
descartáveis, a olimpíada 
conquistou o Evento Selo 
Neutro, uma demonstra-
ção de preocupação e em-
penho em neutralizar as 
emissões de carbono du-
rante o encontro, iniciado 
no último dia 17.

Assim como na IOAA 
2024, a sustentabilida-
de também é a pauta do 
movimento internacional 

Astronomers for Planet 
Earth (Astrônomos pelo 
Planeta Terra, em tra-
dução livre), que reúne 
cerca de dois mil volun-
tários de 76 países, entre 
astrônomos, astrônomos 
amadores, educadores e 
estudantes. Todos unidos 
para tentar reduzir os 
avanços exponenciais da 
degradação do planeta 
e reafirmar que a Terra 
é a única chance para a 
humanidade.

“Junto com o negacio-
nismo climático vemos 
ideias como a de conquis-
tar outros planetas, mas 
é muito mais fácil, barato 
e, acima de tudo, viável, 
preservar o planeta Ter-
ra”, assegura o astrônomo 
Ricardo Ogando que inte-
gra a rede internacional, 
também conhecida como 
A4E. 

A organização - cria-
da em 2019 - destaca a 
validade de todas as des-
cobertas astronômicas, 
impulsionadas por teles-
cópios e missões espaciais 
que já ocorreram e que 
ainda estão previstas para 
viabilizar a conexão inter-
planetária. Mas, acentua 
que a Terra é a única opção 
viável para a raça humana. 
Isso porque os exoplanetas 
descobertos em zonas habi-
táveis, especialmente pela 
possibilidade de água em 
estado líquido e a distância 
segura das estrelas que 
orbitam, ficam a milhares 
de anos daqui, com as tec-
nologias existentes hoje.

Os “Astrônomos pela 
Terra” ainda alertam para 

os riscos à saúde humana 
em colonizações, mesmo 
em planetas vizinhos como 
Marte. Assim, destaca que 
é mais fácil, justo e econo-
micamente viável cuidar 
do planeta Terra. 

Esta é a preocupação 
também da Organização 
das Nações Unidas (ONU), 
que tem chamado a aten-
ção para os esforços em 
equalizar os prejuízos cau-
sados por eventos climá-
ticos extremos, como os 
temporais ocorridos recen-
temente no Rio Grande do 
Sul e que afetaram 298 dos 
497 municípios gaúchos.

POPULAÇÕES 
MAIS VULNERÁVEIS

Para a ONU, é chegada 
a hora de as nações mais 
ricas se comprometerem a 
financiar políticas de pro-
teção aos países em desen-
volvimento e às populações 
mais vulneráveis do globo. 

O Escritório das Nações 

Unidas para Assuntos do 
Espaço Exterior (UNOO-
SA) tem na agenda do 
segundo semestre encon-
tros internacionais para 
debater a viabilidade da 
Terra na perspectiva as-
tronômica.

De 3 a 5 de dezembro 
será promovido o Fórum 
Espacial Mundial das 
Nações Unidas, “Espaço 
Sustentável para a Sus-
tentabilidade na Terra”, 
que será realizado pela 
ONU em Bonn, na Alema-
nha, em parceria com os 
Emirados Árabes e com 
o Peru. 

O objetivo é entender 
como as tecnologias es-
paciais e todo o desen-
volvimento impulsionado 
na última década podem 
ser revertidos em favor 
das questões ambientais 
e sociais do planeta. A 
iniciativa reunirá espe-
cialistas, organizações 
privadas e entidades não 

governamentais para 
reafirmar os Objetivos 
do Desenvolvimento Sus-
tentável, agenda da ONU 
com objetivos e metas 
a serem atingidos até 
2030. 

Além da IOAA, Olim-
píada Internacional de 
Astronomia e Astrofísi-
ca, que finaliza as com-
petições até a próxima 
terça-feira (27), o Brasil 
está na agenda central do 
tema pelos próximos 18 
meses, pelo menos.

O país se prepara para 
receber a 30ª Conferência 
da ONU sobre Mudanças 
Climáticas, em novembro 
de 2025. A COP30 reuni-
rá, além de especialistas, 
governos  em defesa do 
clima e do meio ambiente 
e dos desafios imperati-
vos como justiça climáti-
ca, economia sustentável 
e o uso de tecnologias e 
da inteligência artificial a 
serviço do planeta.

NASA
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Poços de Caldas, MG 
- Na manhã desta quin-
ta-feira, 22, a Santa Casa 
de Poços recebeu votos de 
congratulações da Câma-
ra Municipal  por ter sido 
finalista do prêmio Julia 
Lima Reconhecimento à 
Segurança do Paciente, 
ficando entre as seis fi-
nalistas, disputando com 
mais de 400 projetos de 
todo o mundo. 

O prêmio Julia Lima 
foi entregue durante o 9º 
Fórum Latino-Americano 
de Qualidade e Seguran-
ça na Saúde, evento de 
iniciativa do Hospital 
Israelita Albert Einstein 
e do Institute for Health-
care Improvement (IHI),  
que aconteceu na Capital 
Paulista entre os dias 9 a 
11 de julho. 

A Santa Casa se desta-
cou através do trabalho 
intitulado “Implementa-
ção da Ciência da Melho-
ria da UTI da Santa Casa 
de Poços de Caldas-MG”  
que resultou na redução 

Juiz de Fora
O alto número de incên-
dios que têm ocorrido 
em Juiz de Fora e na 
região tem impactado 
a população de Juiz de 
Fora. O tempo seco e 
a alta na temperatura 
são fatores facilitadores 
para esse tipo de ocor-
rência, que acaba preju-
dicando o ar da cidade e 
gerando riscos diversos 
para a população. Exem-
plo disso é o recente 
incêndio no Morro do 
Cristo, que teve início 
na terça-feira, 20, e mo-
bilizou os bombeiros até 
quinta, 22. O fogo e a 
fumaça provenientes do 
incêndio impactaram 
não somente os bairros 
vizinhos, como também 
a região central da ci-
dade. (Tribuna de Minas 
– Juiz de Fora)

**
Sabará
Neste sábado, 24 de 
agosto, Sabará sediará 
a segunda temporada 
do projeto “Cordas em 
Tom”, um evento cultu-
ral que destaca a rica tra-
dição musical da região. 
A programação contará 
com as apresentações de 
Maurinho Sá, renomado 
representante da músi-
ca mineira, e do Grupo 
Vibrações, conhecido 
por sua fusão de ritmos 
como choro e samba. 
O evento promete uma 
noite repleta de talento 
e emoção, celebrando 
as raízes culturais da 
cidade e oferecendo uma 
experiência imperdível 
para os amantes da mú-
sica. (Folha de Sabará)

**
Montes Claros
Minas Gerais estabe-
leceu um novo recorde 
nacional ao alcançar 9 
GW em energia solar 
fotovoltaica, represen-
tando cerca de 19,44% 
da capacidade solar to-
tal do Brasil. O estado 
destaca-se com 4,99 GW 
em geração centralizada 
e 4,01 GW em geração 
distribuída. Este marco 
traz benefícios significa-
tivos, incluindo geração 
de empregos, aumento 
de receitas municipais e 
investimentos em servi-
ços públicos. Além disso, 
o governo federal inte-
grará energia solar em 
milhares de moradias do 
programa Minha Casa, 
Minha Vida, começando 
com 16 mil famílias em 
Minas Gerais. (Gazeta 
Norte Mineira – Montes 
Claros)

**
Patrocínio
O Projeto Metis, coor-
denado pela cientista 
da computação Michele 
Nogueira, busca aumen-
tar a presença feminina 
na segurança ciberné-
tica, um setor onde as 
mulheres representam 
apenas 25% dos profis-
sionais. O projeto visa 
conscientizar meninas 
desde o ensino funda-
mental sobre a carrei-
ra em cibersegurança, 

COLUNA MG
Rede de Notícias do Sindijori MG
www.sindijorimg.com.br

desenvolver suas habi-
lidades, criar redes de 
mentorias e influenciar 
políticas públicas. O pro-
jeto pretende reverter o 
desequilíbrio de gênero 
no setor e promover in-
clusão e oportunidades 
para mulheres. (Jornal 
de Patrocínio)

**
Andradas
O Programa Cemig Agro, 
lançado pela Cemig em 
parceria com o Governo 
de Minas Gerais, visa 
melhorar o fornecimen-
to de energia e o aten-
dimento aos produtores 
rurais no estado. Entre 
as principais ações estão 
a criação de canais de 
atendimento exclusivos 
para o setor agro, am-
pliação das bases ope-
racionais e reforço das 
equipes, além de investi-
mentos significativos em 
manutenção, automação 
e modernização da rede 
elétrica. Com um investi-
mento de R$ 2,3 bilhões 
em 2024 e cerca de R$ 
11 bilhões até 2027, o 
beneficia o agronegócio 
mineiro e promove o de-
senvolvimento regional. 
(Andradas Hoje)

**
Belo Horizonte
O BOP Games 2024, o 
maior festival multies-
portivo da América La-
tina, ocorrerá nos dias 
21 e 22 de setembro 
no Estádio Mineirão, 
em Belo Horizonte. Em 
sua 7ª edição, o evento 
reunirá cerca de 8 mil 
atletas em mais de 35 
modalidades esportivas, 
abrangendo desde es-
portes olímpicos, como 
levantamento de peso e 
vôlei de praia, até mo-
dalidades inovadoras. 
Além das competições, 
o festival oferecerá uma 
programação diversifi-
cada com gastronomia 
de 10 países, shows de 
mais de 10 bandas, ofi-
cinas esportivas gratui-
tas e espaços temáticos. 
Espera-se atrair 12 mil 
visitantes por dia. (MG 
Turismo)

**
Uberaba
A Agência Nacional de 
Mineração (ANM) di-
vulgou uma nova lista 
provisória de municípios 
que receberão recursos 
da Compensação Finan-
ceira pela Exploração 
de Recursos Minerais 
(CFEM), após identificar 
falhas na lista anterior. 
A inconsistência nos 
dados dos Relatórios 
Anuais de Lavras (RALs) 
levou à inclusão de no-
vos municípios e à alte-
ração dos percentuais 
de repasse para cidades 
previamente listadas. 
O prazo para recursos 
sobre a nova lista vai 
até 3 de setembro de 
2024. Municípios como 
Uberaba estão na lista 
provisória, recebendo 
compensações relacio-
nadas a diversos recur-
sos minerais. (Jornal de 
Uberaba)

OS VOTOS de congratulações foram entregues à equipe pelo vereador Wellington Guimarães, autor do requerimento, 
que foi aprovado pelos outros vereadores de forma unânime e pelo presidente da Câmara, Douglas Dofu.

Santa Casa recebe votos de congratulações 
da Câmara Municipal por ter sido 
finalista no prêmio Julia Lima

de 100% das principais 
infecções relacionadas à 
assistência à saúde, ge-
rando uma economia de 
mais de 5 milhões de reais 
e salvando estimadamen-
te 37 vidas. 

Os votos de congratu-
lações foram entregues à 
equipe pelo vereador Wel-
lington Guimarães, autor 
do requerimento, que foi 
aprovado pelos outros 
vereadores de forma unâ-
nime e pelo presidente da 
Câmara, Douglas Dofu.  

“Nós ficamos muito feli-
zes pela atuação da Santa 
Casa, a importância que 
ela tem em todos os aspec-
tos.  a participação dela 
neste 9º Fórum Latino 
Americano de Qualidade 
e Segurança da Saúde 
foi algo assim que nos 
orgulha muito, por sa-
bermos que a instituição, 
através de sua atuação, 
de seus profissionais, de 
tudo aquilo que ela aten-
de em nosso Município, 
em nossa Região, pode, 

de uma certa forma, nos 
representar. Parabéns a 
todos os envolvidos”, dis-
se o vereador Wellington 
Guimarães.  

“A gente fica muito feliz 
em, mais uma vez, poder 
fazer essa singela home-
nagem à Santa Casa, uma 
instituição que para nós é 
uma referência, um orgu-
lho não só para Poços de 
Caldas, mas também para 
a nossa região. E agora 
sendo reconhecida de 
forma muito mais ampla 
neste Fórum Latino-ame-
ricano, participando com 
vários países e Poços, 
através da Santa Casa, 
sendo destaque. Mais 
um reconhecimento por 
tudo que a Santa Casa faz 
por Poços e também pela 
região. Então, enquan-
to Câmara Municipal, a 
gente está sempre à dis-
posição da Santa Casa e 
de portas abertas, no que 
puder ajudar a melhorar, 
cada vez mais, a presta-
ção de serviço da nossa 

Santa Casa”, completa o 
presidente da Câmara, 
Douglas Dofu.  

Em nome de toda a 
equipe, o vice-provedor 
da Santa Casa, Marcos 
de Carvalho Dias, agra-
deceu aos vereadores pelo 
reconhecimento. “Que-
ro agradecer a Câmara 
Municipal, que é sempre 
nossa parceira, ao verea-
dor Paulista, autor do 
requerimento, ao presi-
dente da Câmara, Dou-
glas Dofu, e aos demais 
vereadores, pelo justo 
reconhecimento, já que 
a Santa Casa foi selecio-
nada entre  400 traba-
lhos de vários países, dos 
quais apenas seis foram 
finalistas e o Hospital 
conseguiu esse feito  com 
um projeto da UTI Adulto 
que resultou na redução 
de 100% das principais 
infecções relacionadas 
à assistência à saúde, 
gerando uma grande eco-
nomia e salvando muitas 
vidas”, exaltou.     

DIVULGAÇÃO

Duas apostas acertam seis números da 
Mega-Sena e ganham quase R$ 15 mi

Agência Brasil - Duas 
apostas acertaram as 
seis dezenas da Mega-
-Sena, sorteadas neste 
sábado (24) em São Paulo. 
O prêmio para o próxi-
mo concurso, na quar-
ta-feira (27), será de R$ 
6.391.186,22 milhões.

Foram sorteados os nú-
meros 09 - 10 - 34 - 36 - 
38 - 44.

A quina teve 5 apostas 
ganhadoras e cada uma 
vai receber R$ 58.627,43. 
Os 4.329 ganhadores da 

quadra terão o prêmio in-
dividual de R$ 1.044,74.

As apostas podem ser 
feitas até as 19h (horário 
de Brasília) do dia do 
sorteio, em lotéricas do 
país ou pela internet, no 
site da Caixa Econômica 
Federal. Para apostar pela 
internet, é preciso fazer 
um cadastro, ser maior de 
idade (18 anos ou mais) 
e preencher o número 
do cartão de crédito. A 
aposta simples, com seis 
dezenas, custa R$ 5,00.

DIVULGAÇÃO
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REFORCE SUA IMUNIDADE COM PRODUTOS NATURAIS!

VITAMINA E
Poderoso antioxi-
dante que com-
bate os radicais 
livres e fortalece 
as defesas do 
corpo. Ajuda a 
manter o sistema 
imunológico em 
equilíbrio.

EXTRATO DE
PRÓPOLIS
Fortalece a imunidade e 
possui ação antibacteria-
na e antiviral. Um aliado 
natural para proteger o 
corpo contra infecções.

ÔMEGA 3
Ajuda a fortalecer o siste-
ma imunológico e a redu-
zir inflamações. Essencial 
para a saúde cardiovas-
cular, também contribui 
para a defesa do organis-
mo.

Visite a RPN Store e confira esses e 
muitos outros fitoterápicos.

Galeria Gibimba, Rua São Paulo, nº46 
Loja 20 Centro, Poços de Caldas,

0800 444 2044. store.rpn

ESCANEIE O QR CODE 
COM SEU CELULAR E 

FALE CONOSCO PELO 
WHATSAPP.
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Poços de Caldas, MG - 
A pandemia deixou uma 
marca profunda na edu-
cação, especialmente no 
ensino de matemática. 
Dados recentes de avalia-
ções externas revelam a 
necessidade urgente de 

Escola Municipal Vitalina Rossi apresenta 
projeto para reforçar ensino de matemática

intervenções eficazes para 
superar as dificuldades 
enfrentadas pelos alunos. 
Em resposta a esse desa-
fio, a Escola Municipal 
Vitalina Rossi desenvol-
veu um projeto inovador  
com o objetivo de integrar 

conceitos matemáticos 
ao cotidiano dos alunos e 
desmistificar a disciplina.

CONECTANDO MATEMÁTICA 
AO COTIDIANO

O projeto da escola visa 
mostrar que a matemática 
está presente em diversos 
aspectos da vida diária, 
desmistificando a ideia 
de que é um conteúdo 
abstrato e intimidante. 
Durante a Semana para a 
Vida, a Escola Municipal 
Vitalina Rossi realizou o 
Projeto Olimatemática, 
que incluiu uma série 
de atividades práticas e 
interativas para engajar 
os alunos.

única de ver a matemáti-
ca de uma forma lúdica 
e aplicável, reforçando a 
ideia de que a matemática 
é uma ferramenta podero-
sa no cotidiano.

RECONHECIMENTO 
E IMPACTO

Denise Nery, diretora 
da escola, expressou seu 
entusiasmo e gratidão 
pelo sucesso do projeto. 
“Estou muito grata a toda 
a equipe que, apesar de 
todas as dificuldades, rea-
liza um excelente trabalho 
com nossos estudantes. 
Os alunos se empenharam 
muito e apresentaram 
trabalhos muito criativos. 
Acredito que é possível 
que a Escola Pública faça 
um trabalho de qualidade 
para nossa comunidade.”

O impacto do projeto foi 
reconhecido não apenas 
pela equipe da escola, mas 
também pelos pais. Uma 
mãe, que preferiu não 
se identificar, comentou 
sobre o esforço da escola: 
“Parabéns à Escola Muni-
cipal Vitalina Rossi. Não 
tenho palavras para agra-
decer todo o empenho com 
meu filho. A inclusão real-
mente existe e eu posso 
vivenciá-la nesta amada 
escola.”

INCLUSÃO E CRIATIVIDADE
A mãe de Emanuel, um 

dos alunos envolvidos no 
projeto, destacou a im-
portância da inclusão e 
da qualidade do trabalho 
realizado. “A apresentação 
de trabalho de meu filho 
foi excelente. A escola 
tem mostrado que é pos-
sível oferecer uma edu-
cação de qualidade para 
todos, incluindo aqueles 
com necessidades espe-
ciais, como o autismo.” 
 

Uma das atividades de 
destaque foi a visita ao 
Museu da Imaginação, 
em São Paulo, um espaço 
dedicado a atividades ma-

temáticas e à exploração 
interativa dos conceitos 
da disciplina. A visita ao 
museu proporcionou aos 
alunos uma oportunidade 

Divulgação
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Poços de Caldas, MG - O 
livro “Reflexões e Gestos 
de Ensino da Educação 
Infantil ao Ensino Médio”, 
composto por sete capítu-
los, teve seu lançamento 
oficial na última quinta-
-feira (22). 

A publicação e fruto do 
trabalho de um grupo de 
professores do Colégio 7 
de Setembro, em Poços 
de Caldas e destaca a im-
portância das convicções, 
vínculos e experiências 
que moldam o processo 
educativo.

Voltado tanto para pro-
fissionais da educação 
quanto para o público 
geral, o livro aborda méto-
dos e teorias que enrique-
cem a prática pedagógica. 
A proposta de reunir e 
compartilhar experiên-
cias docentes surgiu da 
iniciativa de Maraísa Ro-
drigues da Silva Borba,  
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Livro escrito por professoras do Colégio Sete de 
Setembro é inovador sobre práticas educativas 

diretora pedagógica do  
Colégio Sete de Setembro, 
que incentivou a colabora-
ção dos educadores para 
documentar e disseminar 
suas práticas e reflexões.

O material já disponível 
para compra na Amazon 
e em outros pontos de 
venda. 

O Mantiqueira conver-
sou com Maraísa sobre o 
lançamento do livro que 
promete revolucionar a 
forma como a educação 
é abordada. O livro, or-
ganizado por Maraísa e 
pela professora Larissa, 
especialista em redação 
do ensino médio, cobre 
desde a educação infantil 
até o ensino médio e é 
resultado de um ano de 
intenso trabalho colabo-
rativo entre professores.

Segundo Maraísa, o 
projeto envolveu um gru-
po diversificado de educa-
dores, incluindo aqueles 
com vasta experiência 
acadêmica, como mestres 
e doutores, e outros que 
estão iniciando sua jorna-

da em pesquisa educacio-
nal. “Nosso objetivo era 
promover uma releitura 
significativa das práticas 
de ensino, abordando tan-
to teorias consolidadas 
quanto novas aborda-
gens,” explicou.

O livro reflete a dedi-
cação dos professores 
em compartilhar suas 
práticas e teorias desen-
volvidas em sala de aula. 
“Queremos que outros 
educadores se beneficiem 
das nossas experiências e 
práticas inovadoras. A pu-
blicação de um livro nos 
permite refletir sobre o 
que fazemos e, ao mesmo 
tempo, evitar a repetição 
de práticas sem uma com-
preensão profunda das 
habilidades e competên-
cias envolvidas,” acres-
centou Maraísa.

A iniciativa visa não 
apenas a troca de conhe-
cimentos, mas também a 
promoção de um ambiente 
educacional mais reflexi-
vo e dinâmico. Com este 
lançamento, o  Colégio 
Sete de Setembro reafirma 
seu compromisso com a 
inovação e a excelência na 
educação.

Maraísa destacou que 
o livro não é apenas uma 
compilação de artigos, 
mas um meio para enri-
quecer o aprendizado dos 
alunos e repensar práticas 
pedagógicas. “Quando co-
nhecemos novas teorias, 
ampliamos nossa capa-
cidade de transformar 
a prática educacional. 
Nosso plano é comparti-
lhar esses conhecimentos 
com outros professores e 
estimular uma reflexão 
contínua sobre nossas 
práticas,” afirmou.

A publicação busca in-
centivar a ressignificação 
dos conteúdos e práticas 
existentes, permitindo 
que outros educadores 
possam, a partir dos tex-

tos, repensar e aprimorar 
suas abordagens. “Não 
queremos que nossos ar-
tigos sejam apenas es-
tampas. A ideia é que eles 
sejam lidos e reinterpreta-
dos, promovendo um ciclo 
de troca de conhecimen-
tos,” explicou Maraísa.

Durante o evento de 
lançamento do livro foram 
apresentados trechos de 
cada artigo incluído na 
obra e celebrar a contri-
buição dos autores. “Foi 
um momento de grande 
importância para o  Co-
légio Sete de Setembro e 
para a educação em Poços 
de Caldas e região. Conse-
guimos reunir amigos e 
colegas para comemorar 
este ganho significativo 
para a educação,” acres-
centou a diretora peda-
gógica.

Diversas autoridades 
estiveram presentes no 
evento, dentre elas a Se-
cretária Municipal de 
Educação, Déborah Bria-
nezzi. Professores e dire-
toria do Colégio Sete de 
Setembro também mar-
caram presença no evento 
de lançamento do livro. SECRETÁRIA Municipal de Educação, Déborah Brianezzi

EVENTO foi realizado na última quinta-feira. Na foto ao lado, da esquerda para a direira: Márcio Roberto de Oliveira,  Maraísa Rodrigues da Silva Borba e Roberto São Julião

MARAÍSA RODRIGUES DA SILVA BORBA,  diretora pedagógica 
do  Colégio Sete de Setembro

Fotos Paulo Vitor de Campos /  Mantiqueira



GERAL2-C MANTIQUEIRA - POÇOS DE CALDAS, SÁBADO, 24 DE AGOSTO DE 2024

ÁRIES (21/03 A 20/04) - Aria-
no(a), hoje foque nas suas re-
lações. Momento de analisar 
suas parcerias e, principal-
mente, a vida amorosa. Caso 
você esteja em um relaciona-
mento, faça questão de passar 
momentos agradáveis ao lado 
de quem ama e bata muito 
papo. Independente do tempo 
de relacionamento, o diálogo 
precisa ser priorizado.

TOURO (21/04 A 20/05)  - 
Taurino(a), hoje você perce-
berá o quão é importante se 
cuidar assim como cuida dos 
outros. Procure autocuidado. 
Se alimente melhor, beba mais 
água, faça terapia, se una a 
sua espiritualidade e perceba 
que os três pilares (corpo, 
mente e Alma) precisam de 
equilíbrio — e olhe para as 
pessoas do seu convívio.

GÊMEOS (21/05 A 20/06) 
- Hoje será de puro acolhi-
mento, geminiano(a). As suas 
lembranças de infância, assim 
como a sua criança interior, 
também precisarão de aten-
ção. Será importante você 
olhar como foram as suas 
relações quando era criança 
para entender como lida com 
elas na vida adulta. Faça as 
pazes com o seu “mini eu” 
e aprenda com tudo que foi 
vivido até aqui.

CÂNCER (21/06 A 22/07) - 
Canceriano(a), é um dia que 
é a sua carinha: a de olhar 
para sua família e para os 
seus sentimentos mais ínti-
mos. Inclusive, ficar mais em 
casa e curtir o seu lar será es-
sencial. Até trocar os móveis 
de lugar, pintar as paredes e 
comprar objetos de decoração 
que tenham sua energia vai 
ser MARAVILHOSO. 

LEÃO (23/07 A 22/08) - Leo-
nino(a), será um dia bem for-
te para sua mente. Inclusive, 
é um momento bem legal para 
fazer cursos e mergulhar nos 
estudos de cabeça. Outro 
ponto é usar seu carisma 
que está mais forte e você vai 
cativar quem estiver à volta. 
Mas será legal reavaliar seu 
comportamento, como tem 
tratado as pessoas e como usa 
suas redes sociais.

VIRGEM (23/08 A 22/09) - 
Virginiano(a), hoje iluminará 
uma boa expansão financeira 
para você. Afinal de contas, 
será um momento MUITO 
legal para correr atrás de 
oportunidades em lugares 
que você tenha muita vontade 
de trabalhar, promoções no 
trabalho e fazer seus talentos 
chegarem em mais pessoas 
— e as oportunidades finan-
ceiras chegarão.

LIBRA (23/09 A 22/10) - 
Quer a frase para o seu dia 
e a vida, libriano(a)? “Se 
cuida!”. O autocuidado é TÃO 
importante e TÃO necessá-
rio. Olhe para suas necessi-
dades, para aquilo que você 
está deixando em standby há 
um tempo e vá em busca de 
cuidar. Veja o que precisa ser 
tirado da sua vida, tratado e 
acolhido também — isso será 
essencial. 

ESCORPIÃO (23/10 A 21/11) 
- Escorpiano(a), se iniciará 
dias tão bons para você a par-
tir de hoje para curtir a sua 
própria companhia que vai 
ser uma delícia. Sabe aque-
le momento que você não 
quer guerra com ninguém? 
Será hoje! Aliás, desfrutar 
da natureza também vai ser 
incrível. 

SAGITÁRIO (22/11 A 21/12) 
Sagitariano(a), você vai sen-
tir a energia que você A M A 
durante o dia: a de estar com 
seus amigos. Vai ser um mo-
mentinho tão gostoso para 
socializar, estar com quem 
te faz bem e se divertir, do 
jeitinho que você merece. 
Aproveita para se conectar 
com as pessoas que você já 
não vê há um tempo, mas 
faz falta na sua vida. Mas ó: 
cuidado com a fofoca!

CAPRICÓRNIO (22/12 A 
20/01)  - Que momento in-
crível para formar parcerias 
profissionais, capricornia-
no(a). Você vai conhecer 
muita gente nova — do seu 
ramo ou não — que lhe darão 
aquela guinada profissional. 
Aliás, uma das coisas que 
você aprenderá, NA MAR-
RA, é que uma andorinha só 
não faz verão e que há uma 
importância absurda em de-
legar tarefas.
  
AQUÁRIO (21/01 A 18/02) - 
Aquariano(a), aproveite esse 
dia para se conectar com 
a sua espiritualidade, mas 
principalmente com a sua 
fé. Será um momento mega 
especial para você ouvir 
mais a sua voz interior, para 
rezar/orar, meditar e passar 
para o próximo o que carre-
ga consigo. Mas será ótimo 
socializar com pessoas que 
te impulsionam.

PEIXES (19/02 A 20/03) - É 
um dia de transformação 
para você, pisciano(a). In-
clusive, vai ser um ótimo 
momento para olhar a forma 
como você tem se relacio-
nado com as pessoas e o 
quanto, o que é comum, você 
acaba direcionando para 
as pessoas o que ainda não 
lidou consigo mesmo. 

HOROSCOPO
redacaomantiqueira@mantiqueira.inf.br

No Rancho  Fundo
GLOBO – 18H - Artur 
implora que Quinota re-
considere sua decisão de 
terminar o casamento. 
Deodora afirma a Ariosto 
que os dois precisam se 
preparar para uma guerra 
contra Zefa Leonel. Alde-
nor comemora sua parte 
na herança dos Leonel, e 
Margaridinha desabafa 
que jamais se sentiu parte 
da família. Blandina se 
desespera com o sumiço 
de Dona Castorina e pede 
ajuda a Dracena. Zé Belti-
no acolhe Dona Castorina 
no Rancho Fundo. Quinota 
revela a Zefa Leonel que 
Ariosto está com Deodora. 
Ao lado de Tia Salete, Ves-
pertino se confessa a Padre 
Zezo. Marcelo Gouveia fin-
ge apoiar Artur, que sofre 
por Quinota. Deodora e 
Ariosto convocam Blandi-
na como sua aliada contra 
os Leonel.

Família é Tudo 
GLOBO – 19H - Frida teme 
ver a apresentação de Jú-
piter. Andrômeda gosta 
do novo visual de Ernesto. 
Tom critica Brenda por 
recriminar Eva. Gina avisa 
a Hans que conseguiu do-
par Vênus. Ubaiara sente 
ciúmes de Jules. Chicão se 
emociona com os comentá-
rios de Andrômeda sobre 
ele. Catarina marca de ir 
com Furtado ao samba. 
Frida se impressiona com 
o show de Júpiter. Lupita 
vê Guto e Mila abraçados 
e fica abalada. Frida/Cata-
rina conversa com Júpiter. 
Brenda impede Paulina de 
sair de casa. Vênus des-
maia e esbarra em Léo, que 
acaba derrubando o prato 
antes de servi-lo para os 
jurados do concurso.

Renascer
GLOBO – 21H30 - Joana 
decide se mudar para o 
assentamento com os fi-
lhos. Bento mostra a Kika 
que está disposto a fazer 
Egídio pagar pelos seus 
crimes. Damião se im-
pressiona com a coragem 
de Joana e contraria as 
ordens de Egídio. O Boi 
Bumbá aparece para José 
Inocêncio. Damião ajuda 
Joana a colher tudo o que 
Tião plantou nas roças de 
Egídio. Kika e Bento liber-
tam Tião da prisão. José 
Inocêncio decide voltar 
para casa. Inácia estranha 
a volta de José Inocêncio. 
Damião procura Tião para 
dar um recado.

Os resumos sujeitos a 
mudanças em função da 

edição das novelas.

NOVELAS
redacaomantiqueira@
mantiqueira.inf.br

GENTE
redacaomantiqueira@mantiqueira.inf.br

DÉBORA PENIDO completa mais um ano de vida. 
Ela recebe os parabéns especiais do esposo Armando, 
dos filhos, amigos e demais familiares. 

JÚLIO CÉSAR DE FREIRAS esta aniversáriando 
neste sábado. Ele recebe os parabéns especiais da 
esposa Flávia, filhos, amigos e demais familiares. 

ELIAMARA GONÇALVES completa mais um ano de 
vida e recebe os parabéns de amigos e familiares. 

ARQUIVO PESSOAL

PAULO VITOR DE CAMPOS /  MANTIQUEIRA

ARQUIVO PESSOAL
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cheia de graça"; nós 
vos pedimos que 
nos alcanceis do vos-
so divino Filho o auxí-
lio necessário para 
vencermos as tenta-
ções e evitarmos os 
pecados e já que 
vos chamamos de 
Mãe, atendei-nos 
com carinho mater-
nal esta graça: (fa-
zer o pedido); para 
que possamos viver 
como dignos filhos 
vossos. Nossa Se-
nhora da Concei-
ção, rogai por nós. 
Amém. Rezar 1 Pai 
Nosso, 1Ave Maria e 
1 Glória ao Pai. 

J.A.
________________
ORAÇÃO DE
STA. EDWIGES
Vós Santa Edwiges, 
que fostes na terra 
amparo dos pobres 
e desvalidos e so-
corro dos endivida-
dos, no céu onde go-
zais o eterno prêmio 
da caridade que pra-
ticastes, confiante 
vos peço, sede mi-
nha advogada, para 
que de Deus eu obte-
nha a graça (fazer 
pedido) e por fim a 
graça suprema da 
salvação eterna. 
Amém. Rezar um 
Pai Nosso, uma Ave 
Maria e um Glória ao 
Pai.                S.A.A.
________________
ORAÇÃO DE
NOSSA SRA.
DE LOURDES
Ó Virgem puríssima, 
Nossa Senhora de 
Lourdes, que vos dig-
nastes aparecer a 
Bernadette, no lugar 
solitário de uma gru-
ta, para nos lembrar 

que é no sossego e 
recolhimento que 
Deus nos fala, e nós 
falamos com ele, aju-
dai-nos a encontrar 
o sossego e a paz da 
alma que nos aju-
dem a conservar-
nos sempre unidos a 
Deus. Nossa Se-
nhora da gruta de 
Lourdes, dai-me a 
graça que vos peço 
e tanto preciso (pe-
dir a graça). Rezar 
um Pai Nosso, uma 
Ave Maria e um Gló-
ria ao Pai.        

 M.A.
________________
ORAÇÃO DE
STO. ANTÔNIO
Ó glorioso Santo 
Antônio, meu gran-
de advogado, pela 
confiança e pelo 
amor que em vós de-
positei, dignai-vos 
conceder um olhar 
benigno em meu fa-
vor. Grande Santo, 
vós que operais tan-
tos milagres e que 
tantas graças alcan-
çais para aqueles 
que vos invocam, 
tende compaixão 
também deste devo-
to servo, que está 
tão necessitado de 
vosso auxílio. Dizei 
uma palavra àquele 
Menino, que feliz 
apertais entre os bra-
ços, e d'Ele impetrai 
a graça que humil-
demente vos peço... 
Rezar um Pai Nos-
so, uma Ave Maria e 
um Glória ao Pai.

G.R.A.
________________

________________

ORAÇÃO DE
STO. EXPEDITO
Meu Santo Expedito 
das causas justas e 
urgentes, socorrei-
me nesta hora de afli-
ção e desespero, in-
terceda por mim jun-
to ao Nosso Senhor 
Jesus Cristo. Vós 
que sois um santo 
guerreiro. Vós que 
sois o santo dos afli-
tos. Vós que sois o 
santo dos desespe-
rados. Vós que sois 
o santo das causas 
urgentes. Protegei-
me, ajudai-me, dai-
me força, coragem e 
serenidade. Atendei 
ao meu pedido. (fa-
zer o pedido). Aju-
dai-me a superar es-
tas horas difíceis, 
protegei-me de to-
dos que possam me 
prejudicar. Protegei 
minha família, aten-
dei o meu pedido 
com urgência. De-
volva-me a paz e a 
tranquilidade. Serei 
grato pelo resto de 
minha vida e levarei 
se nome a todos que 
tem fé. Sto. Expedi-
to, rogai por nós. 
Amém.       R.C.C.S.
________________
ORAÇÃO DE
NOSSA SRA.
DA CONCEIÇÃO
Virgem Santíssima, 
que fostes concebi-
da sem o pecado ori-
ginal e por isto mere-
cestes o título de 
Nossa Senhora da 
Imaculada Concei-
ção, e por terdes evi-
tado todos os outros 
pecados, o Anjo Ga-
briel vos saudou 
com as belas pala-
vras: "Ave Maria, 
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USADÃO CONSTR.
V./ troco/ compro, 
mat. de constr. usa-
dos. Tr. 3722-4998 / 
99987-508
________________
________________

ALUGO SALÃO
De festas,p/ 80 pes-
soas,  c/ mesas, ca-
deiras, freezer, gela-
deira, fogão, estaci-
onamento. Tr. 3714-
8910/ 99197-3040

________________________________
________________________________

IMÓVEIS
ALUGUEL

COMPRA

VENDA

AL. AP. UBATUBA
50m Praia Gde., fins 
semana / feriados 8 
pessoas. 3722-1240
________________

________________

APTO UBATUBA
Al. Praia das Toni-
nhas, 1qto., 1 suíte, 
piscina, churrasq., 
R$ 300/dia. De 26/ 
08 a 06/09 promo-
ção. Tr. 99958-3453

CASA ALUGO
Vila Menezes, 3 cô-
modos, R$500. + Ca-
ução. Tr. 3722-3811

________________
________________

SINTRAF - Sindicato dos Trabalhadores no Ramo Financeiro de Poços de Caldas e região
Sede: Avenida Santo Antônio, nº 200 - Sala 04 - Cascatinha - CEP: 37701-036

Fone/Fax: (35)3721.9804 - e-mail: sindicato@sintrafpcr.org.br - Poços de Caldas - Minas Gerais
CÓD. SINDICAL - 006.094.90807-8 - Registrado no MTE sob o nº 46.000.016108-12 - CNPJ 19.036.912.0001-41

Base Territorial: Andradas, Arceburgo, Borda da Mata, Botelhos, Caldas, Campestre, Capetinga,
Cássia, Claraval, Divisa Nova, Fortaleza de Minas, Guaranésia, Ibirací, Ipuiuna, Itamogi, Itaú de
Minas, Jacni, Juruaia, Monte Belo, Monte Santo de Minas, Nova Rezende, Poços de Caldas, Pra-
tápolis, Santa Rita de Caldas, São Sebastião do Paraíso e Senador José Bento.

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

O Presidente da Entidade supra, no uso das atribuições que lhe são 
conferidas pelo estatuto  e  pela  legislação  sindical   vigente, convoca   
todos  os  integrantes   da categoria bancária na base territorial da enti-
dade, os ativos e os aposentados, para participarem da Assembléia 
Geral Extraordinária em caráter permanente à ser realizada no dia 27 
de Agosto de 2024, no Auditório do Sindicato, sito à Avenida Santo 
Antonio nº 200 -  sala 04 ,bairro cascatinha em Poços de Caldas às 
18:30 horas, em primeira convocação, tudo de acordo com os 
estatutos em vigor, para deliberarem sobre a seguinte Ordem do Dia:
a) Informes sobre as negociações do acordo coletivo salarial com 

Fenaban, Caixa Econômica Federal e Banco do Brasil;
b) Discussão e encaminhamentos da campanha salarial 

2024/2026;
c) Outros assuntos de interesse da categoria.

Poços de Caldas, 23 de Agosto de 2024.
AGNALDO ALVES VIANA - PRESIDENTE

REPUBLICAÇÃO DO EDITAL DE LICITAÇÃO
A prefeitura municipal de Andradas, MG, torna público a republica-
ção referente ao procedimento licitatório, na modalidade PREGÃO 
ELETRÔNICO:

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 112/2024-B
PREGÃO ELETRÔNICO 063/2024-B-ARP 

OBJETO: CONSTITUI OBJETO DO PRESENTE PREGÃO ELE-
TRÔNICO O REGISTRO DE PREÇOS PARA À AQUISIÇÃO DE 
PNEUS NOVOS E CÂMARAS DE AR, DESTINADOS A MANU-
TENÇÃO DOS VEÍCULOS E MÁQUINAS PESADAS DA FROTA 
DO MUNICÍPIO DE ANDRADAS/MG.
APRESENTAÇÃO DAS PROPOSTAS E DOS DOCUMENTOS 
DE HABILITAÇÃO: Até às 10h30 minutos do dia 06/09/2024, 
que deverão ser encaminhadas, exclusivamente, por meio 
eletrônico, nº 063/2024-B.
ABERTURA DA SESSÃO PÚBLICA E DO ENVIO DE LANCES:
Às 12h30minutos, do dia   06/09/2024.
Consultas ao edital e informações: Na internet no site www. an-
dradas.mg.gov.br/licitacoes, telefone (35) 3739-2000 ou 
www.novobbmnetlicitacoes.com.br, e e-mail: licitacoes@ an-
dradas.mg.gov.br

Andradas, MG, 23 de agosto de 2024.
Maria R. Milan Basso - Supervisora da Seção de Licitações
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Poços de Caldas, MG - 
Léo Souto, renomado fotó-
grafo de casamentos, está 
novamente em destaque 
no Mantiqueira. Após con-
quistar notoriedade em 
uma reportagem anterior 
do mesmo jornal, quando 
sua habilidade foi reco-
nhecida com um prêmio 
internacional, Léo agora 
celebra uma nova conquis-
ta: a premiação de sete 
de suas fotos pela Bride 
Association. Ao todo são 
nove foto reconhecidas 
pela Bride. São ainda 14 
fotos na categoria Instinto 
Criativo.

Léo está colocado em 
6⁰ no ranking mundial 
de casamentos pela bride.

Em uma entrevista ex-
clusiva, Léo compartilhou 
suas reflexões sobre o 
prêmio e o significado da 
fotografia em sua vida. 
Para ele, o verdadeiro va-
lor do trabalho não está 
na obtenção de prêmios, 
mas na evolução pessoal 
e na capacidade de con-
tar histórias através das 
imagens.

“A minha meta nunca 
foi prêmio ou ser conhe-
cido por prêmios. É mais 
sobre a minha evolução 
pessoal na fotografia, por-
que é sempre um desafio”, 
revela Léo. Ele explica 
que cada foto premiada 
é uma conquista única 
e que a premiação é um 
reflexo de um processo 
contínuo de aprendizado e 
aperfeiçoamento. “Se você 
tem uma foto premiada, 
ela não vai ser premiada 
toda vez. É uma vez só, 
entendeu? Então a gente 
vai conhecendo técnicas 
novas, mas o propósito é 
contar a história das pes-
soas ao máximo da minha 
habilidade.”

A paixão de Léo pela 
fotografia é profunda-
mente pessoal e tem raí-
zes em sua infância. Ele 
descreve sua tia como 
a principal inspiração 
para sua carreira. “Mi-
nha tia é o meu porquê 
da fotografia. Ela tinha 
o sonho de ser fotógrafa, 
infelizmente nunca teve a 
condição de comprar uma 
câmera, mas ela me pas-
sou essa paixão pela foto-
grafia e pelas histórias.” 
Léo recorda com carinho o 
pequeno isopor na parede 
da casa da tia, onde ela 
exibia fotos da família. 
“Mesmo que as fotos que 
ela tinha da gente não 
tinham nenhuma técni-
ca ou iluminação, eram 
preciosas para nós. Elas 
nos permitiam voltar no 
tempo e reviver momen-
tos, como se estivéssemos 
realmente presentes.”

Para Léo, cada foto-
grafia é mais do que uma 
simples imagem. “A foto 
não é uma memória, mas 
ela é um gatilho de me-
mória. É sobre capturar 
a essência e a emoção de 

Léo Souto: da Paixão pela fotografia 
à reconhecimento internacional

um momento, contando 
uma história visual que 
pode ser apreciada de 
várias perspectivas – dos 
noivos, das crianças, dos 
convidados.”

PREMIAÇÃO
“Acredito realmente 

que a foto premiada é 
uma consequência de uma 
história bem contada”, 
afirma Léo. Para ele, o 
foco principal não está 
em conquistar prêmios, 
mas em capturar e narrar 
histórias de maneira im-
pactante. “O nosso foco 
não é a foto premiada, é 
a história bem contada. 
Mas, quando estamos na 
curadoria selecionando as 
melhores fotos, na edição, 
eu já sei se a foto tem força 
ou não.”

Segundo Léo, a premia-
ção é muitas vezes uma 
surpresa derivada de um 
trabalho meticuloso. “Não 
está escrito em nenhum 
livro o que faz uma foto 
premiada. Mas, ao longo 
dos concursos, percebi 
que três aspectos mais for-
tes conferem força a uma 
foto: um momento muito 
impactante, uma técnica 
fotográfica impecável ou 
um momento bem inusi-
tado. Por exemplo, uma 
foto com um cavalo lam-
bendo o beiço é algo fora 
do padrão, fora da curva, 
que realmente chama a 
atenção.”

SELEÇÃO
Ele detalha o processo 

de seleção nos concursos: 
“O concurso tem um pré-
-filtro onde as fotos são 
analisadas por jurados. 
Se a foto não for forte, já 
é cortada nessa fase. Cerca 
de 60% das fotos são eli-
minadas ali mesmo, por-
que são comuns, padrão, 
e não se destacam.”

Para Léo, cada reconhe-
cimento é uma validação 
do seu trabalho e da narra-
tiva que busca transmitir. 
“Na última vez que estive 
aqui, havia conquistado 
minha primeira foto pre-
miada internacionalmen-
te. Cada vez que temos 
esse reconhecimento é um 
êxtase. Não é só uma foto, 
é uma história completa. 
É como se eu conseguisse 
contar a história daquele 
casamento de forma ex-
cepcional.”

Sobre a edição das fotos 
enviadas para concursos, 
Léo esclarece: “Você pode 
fazer um tratamento na 
foto antes de enviá-la para 
o concurso. A foto precisa 
mostrar o seu potencial 
completo, e o tratamento 
pode ajudar a destacar o 
que você capturou.”

Léo esclarece que as 
regras para submissão 
de fotos variam de uma 
associação para outra. No 
caso da Bride Association, 
ele pode realizar curado-
ria e remover elementos 
indesejados das imagens, 
como pessoas ao fundo. 
No entanto, a inserção 
de novos elementos não é 
permitida. “Algumas as-

sociações permitem certa 
edição, mas podem solici-
tar o arquivo bruto para 
conferir a autenticidade 
do trabalho. Geralmente, 
eles pedem não só uma 
foto, mas a sequência com-
pleta para verificar que 
tudo foi feito na câmera.”

Ele enfatiza a importân-
cia da edição na fotogra-
fia: “Pode-se tratar a foto, 
porque 50% dela é nossa 
arte, como enxergamos 
e tratamos a imagem. A 
Bride Association é muito 
criteriosa e possui regras 
rigorosas.”

RECONHECIMENTO
Com mais de 400 mem-

bros ao redor do mundo, 
a Bride Association é uma 
organização internacio-
nal de prestígio. Para 
se tornar um membro, é 
necessário ter uma foto 
premiada, o que cria au-
tomaticamente um perfil 

para o fotógrafo na asso-
ciação. Léo, que já acumu-
la nove fotos premiadas, 
destaca a dificuldade e o 
prestígio, associados a 
essa conquista. “A asso-
ciação é bastante exigente 
e não é fácil se destacar. 
Eu sou o único da região 
com pelo menos uma foto 
premiada lá.”

Ter um perfil na Bride 
Association oferece be-
nefícios significativos. 
“Profissionalmente, a as-
sociação traz autoridade 
e reconhecimento. Noivos 
que entendem de fotogra-
fia e buscam algo espe-
cial podem procurar na 
plataforma e encontrar 
fotógrafos com prêmios 
reconhecidos.” Léo desta-
ca que o reconhecimento 
tem um impacto positivo 
direto em seu trabalho. 
“Os noivos ficam muito 
felizes e falam para todo 
mundo, o que para mim 

já é um prêmio. Com isso, 
minha agenda está cheia, 
tanto no Brasil quanto 
internacionalmente.”

CONEXÕES 
Além de seu sucesso 

profissional, Léo compar-
tilha um pouco sobre sua 
história pessoal. Nascido 
em Mount Vernon, nos 
Estados Unidos, ele pos-
sui raízes profundas na 
região onde trabalha atu-
almente. “Meus pais são 
daqui. Meu pai é de Poços 
de Caldas e minha mãe 
é de Muzambinho.” Essa 
conexão com a região traz 
uma dimensão pessoal ao 
seu trabalho, enriquecendo 
ainda mais sua abordagem 
fotográfica.

Léo revela que sua mu-
dança para o Brasil acon-
teceu quando ele era ainda 
muito jovem. “Quando eu 
tinha cinco anos, meus 
pais decidiram voltar para 
o Brasil. Vivi aqui de 5 a 7 
anos e meio, e essa experi-
ência foi fundamental para 
mim. Enquanto em Nova 
Iorque eu era uma criança 
confinada dentro de apar-
tamento, com neve e frio, 
aqui no Brasil eu vivia ple-
namente, jogando bolinha 
de gude e explorando a rua. 
A vida aqui me apaixonou 
profundamente.”

O amor por sua terra 
natal tornou-se ainda mais 
evidente durante a pande-

mia. “Quando perdi meu 
emprego lá e o shopping 
onde trabalhava fechou, 
percebi que era a oportuni-
dade perfeita para seguir 
meu sonho de morar no 
Brasil. Eu sempre estive 
apaixonado por este país, 
sempre usava a bandeira do 
Brasil e camisas brasileiras 
quando morava nos Estados 
Unidos. O calor das pessoas 
e a atmosfera do Brasil são 
incomparáveis para mim.”

FOCO
Embora Léo já tenha 

alcançado reconhecimento 
significativo em sua car-
reira, com várias fotos pre-
miadas, ele mantém uma 
perspectiva centrada na 
evolução pessoal e artística. 
“No crescimento profissio-
nal, eu não estou muito 
preocupado com expansão 
de empresa. Tudo o que está 
acontecendo é uma bênção 
de Deus. O que eu realmente 
quero é continuar evoluin-
do minha fotografia, contar 
histórias da maneira mais 
real possível. Não tenho 
interesse em diversificar 
para vídeo ou outras áreas, 
pois acredito que quem faz 
de tudo, acaba não fazendo 
nada perfeitamente.”

BRIDE ASSOCIATION
Léo explica como o pro-

cesso de premiação funcio-
na na Bride Association, 
uma das associações in-
ternacionais mais rigoro-
sas de fotografia. “Após 
o pré-filtro, onde as fotos 
são inicialmente avaliadas, 
elas são enviadas para uma 
equipe de jurados. Cada ju-
rado avalia a foto com base 
em uma escala de 0 a 10. 
Para ser premiada, a foto 
precisa obter uma média 
acima de 7 estrelas. A ava-
liação não se baseia apenas 
na técnica, mas também na 
capacidade de transmitir 
uma mensagem ou signifi-
cado adicional.”

Além do prestigiado selo 
de premiação, Léo recebe 
um perfil na plataforma 
da associação, o que é um 
grande benefício. “O perfil 
na Bride Association é um 
destaque profissional. Noi-
vos que buscam fotografia 
de alta qualidade e fora do 
padrão podem encontrar 
meu trabalho lá. O reco-
nhecimento também inclui 
promoção na área, o que 
traz muitos benefícios.”

CENTRO DAS 
CELEBRAÇÕES

Léo também comenta 
sobre o cenário local de 
Poços de Caldas, a cidade 
dos casamentos. “Poços é 
conhecida como a cidade 
dos casamentos, e após 
a pandemia, houve um 
aumento significativo na 
demanda. A cidade está 
casando muito e a agenda 
está sempre cheia. É um 
lugar maravilhoso para 
trabalhar e realizar casa-
mentos.”

CONFIRA O 
TRANALHO DE LÉO

https://leonardosouto.
alboompro.com/awards

FOTOS LÉO SOUTO



Escola quilombola forma 
jovens lideranças para 
defesa de comunidades

Agência Brasil - Edu-
cação para o futuro. Um 
projeto inovador da Coor-
denação Nacional das Co-
munidades Negras Rurais 
Quilombolas (CONAQ) 
começa a colher seus pri-
meiros frutos. Na última 
semana, um encontro em 
Brasília celebrou a forma-
tura da primeira turma da 
Escola Nacional de Forma-
ção de Meninas Quilombo-
las. A iniciativa do Coletivo 
Nacional de Educação da 
CONAQ conta com a parti-
cipação de 39 meninas e 11 
meninos com idades entre 
15 e 18 anos.

Com apoio do Fundo 
Malala, a escola tem o 
objetivo de formar jovens 
quilombolas, preferen-
cialmente meninas, em 
temas diferentes de uma 
escola regular, focados em 
buscar propostas para pro-
blemas enfrentados pela 
comunidade, combate às 
desigualdades na educação 
e formação de lideranças. 

Incentivada por um pro-
fessor, Juliany Carla da 
Silva, de 16 anos, resolveu 
participar de um processo 
seletivo e conquistou uma 
vaga na Escola Nacional de 
Formação de Meninas Qui-
lombolas. Agora, a jovem 
da comunidade de Triguei-
ros, em Vicência (PE), faz 
parte da primeira turma de 
formandas da escola.

Atualmente, as aulas da 
escola são realizadas no 
formato virtual para estu-
dantes de diversas regiões 
do Brasil. Os estudantes 
continuam a frequentar as 
aulas regulares. 

Após três anos no proje-
to, Glaydson Ítalo de Jesus, 
de 16 anos, da comunidade 
Itamatatiua, em Alcântara 
(MA), integra a turma de 
formandos. Ele faz um cur-
so técnico no Instituto Fe-
deral do Maranhão, em São 
Luís. Mas pretende ir mais 
longe, e cursar faculdade 
de direito na universida-
de federal e intercâmbio 
nos Estados Unidos ou no 
Canadá.

“Os quilombolas hoje em 

dia não têm muito direito 
à posse de terra. Na minha 
comunidade, ainda não 
temos o título da terra e 
eles lutam por isso. Então, 
a CONAQ e essa movimen-
tação me ajudaram muito a 
escolher a profissão que eu 
quero seguir futuramen-
te”, conta.

Desde 2022, ativistas e 
professores vêm construin-
do a própria metodologia 
de trabalho em parceria 
com a juventude quilombo-
la, observando a realidade 
e as necessidades da comu-
nidade. Quarenta professo-
res quilombolas passaram 
por cursos de qualificação 
da CONAQ.

REALIDADE DAS 
COMUNIDADES

No curso, os jovens de-
batem e buscam soluções 
para os problemas enfren-
tados por suas comuni-
dades. Um mais relatado 
pelos alunos é a longa 
distância enfrentada dia-
riamente para chegar nas 
escolas regulares, que fi-
cam longe dos territórios. 

“Muitas crianças saem 
da nossa comunidade atra-
vessando o rio pra escola. 
E não tem ônibus, nem 
nada. Nós temos uma lan-
cha escolar, só que ela 
direto está quebrada e aí 
as crianças faltam muito 
às aulas. Eu queria que ti-
vesse uma escola dentro da 
nossa comunidade”, afirma 
Lawanda Barros, 17 anos, 
moradora da Ilha de São 
Vicente, em Araguatins 
(TO).

Ana Paula Sousa, 18 
anos, do Quilombo Mou-
rões, em Colônia do Piauí 
(PI), conta como descobriu 
os direitos de quilombola 
ao frequentar o curso. 

PENSAMENTO CRÍTICO 
Com apoio de educa-

dores, a escola se propõe 
a instigar o pensamento 
crítico dos alunos para 
pautas sociais.

“O nosso foco é muito o 
campo da advocacia. Tem 
transporte que não fun-

ciona? O que a gente pode 
fazer para funcionar? A 
quem a gente deve denun-
ciar? Como que a gente 
deve se posicionar? Esse 
é o papel fundamental da 
escola, ir além do conteúdo 
formal. Erguer a voz das 
meninas quilombolas”, 
explica Givânia Silva, uma 
das fundadoras do projeto.

De terça-feira (20) a sex-
ta-feira (22), estudantes e 
participantes da iniciativa 
reuniram-se na capital 
federal para um encontro 
nacional.

A promotora de justiça 
Karoline Maia - primeira 
quilombola a chegar a 
esse cargo - foi uma das 
presentes. Ao destacar a 
importância de a iniciativa 
permitir que meninas qui-
lombolas estudem sem ter 
de deixar seus território, 
ela contou ter vivido um 
processo de perda cultu-
ral ao sair do Quilombo 
Jutaí, situado no municí-
pio de Monção (MA), para 
estudar na cidade. “É um 
processo de desterritoria-
lização. Eu tenho saberes 
ancestrais, mas não são 
tão vívidos como seriam 
se eu tivesse crescido na 
comunidade.”

O evento também contou 
com a participação da mi-
nistra das Mulheres, Cida 
Gonçalves, que reforçou 
o trabalho da escola no 
enfrentamento ao racismo 
e à desigualdade.

“Não dá para discutir 
esses dois elementos se 
você não discutir o racismo 
no Brasil. Não tem como 
discutir a desigualdade se 
você não trouxer efetiva-
mente quem são as mulhe-
res que estão no processo 
de exclusão no nosso país. 
Por isso, eu falo da impor-
tância da escola. A escola 
não é só um espaço para 
você ser educado, como 
uma escola formal educa. 
É um espaço onde formam-
-se lideranças que criam 
raízes no seu território, 
raízes de resistência para 
permanecer no território 
(quilombola)”.
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